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Brasília-DF
O governo realizou ontem a entre-

ga do selo da primeira empresa mara-
nhense credenciada oficialmente para 
comercializar produtos aos beneficiários 
do Programa Bolsa Escola. O ato foi rea-
lizado pelo secretário Neto Evangelista.

Correr ou Correr

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

Jo

CIAL ESPE

Depois de ver vários colegas de ca-
deia irem para casa, ainda que com as 
tornozeleiras, o ex-deputado André 
Vargas decidiu mudar de advogado 
e começar a trabalhar um acordo de 
delação premiada.

Bastidores
Presidente do TRE, desembarga-

dor Lourival Serejo, não precisa mais 
se preocupar com urna de saco nas 
eleições de 2016. O TSE informou, em 
nota, que haverá dinheiro suficien-
te para garantir a votação eletrônica.

#PDV
Com evento exclusivamente para 
convidados, a marca de acessó-
rios femininos LYSS apresentou 
ontem sua coleção em São Luís. 
A marca pretende conquistar es-
paço no mercado maranhense.

Giro
Será lançado nesta segunda-feira, 
dia 14, a programação dos even-
tos da Bee Sports para o calendá-
rio 2016. A empresa da abelhinha 
fechou o seu calendário com três 
corridas na modalidade trail.

SÁBADO, 12 DE DEZEMBRO DE 2015

 50 empresas intimadas 
por não pagar ICMS

Hoje tem Zeca  
Baleiro na Toca  

NA PRÓXIMA SEMANA 

As luzes, o brilho e o colorido do Natal tomaram conta dos quatro cantos de São Luís. Em alguns pon-
tos da cidade como no Centro Histórico, Ponte Bandeira Tribuzi, Ponte do São Francisco e rotatórias, é 
possível ver a magia do Natal em forma de cores e brilhos. A decoração natalina da cidade foi iniciada 
nos primeiros dias de dezembro e está em fase de conclusão.  URBANO Luzes de Natal

URBANO\PÁGINA 2

A Sefaz emitiu intimações fiscais para 50 empresas domiciliadas no estado do Maranhão que importaram bens e mer-
cadorias no valor aproximado de R$ 110 milhões no ano de 2014 e não pagaram o ICMS incidente sobre essas operações.

Cantor e compositor reencontra público 
maranhense com um repertório rechea-
do de releituras, músicas com novos ar-
ranjos e muitas surpresas em um show 
intimista hoje na Toca do Trovão.

IMPAR

Operadoras de telefonia ofertarão internet gratuita em terminais de ônibus  

Ex-presidente Lula da Silva foi intimado pela PF 
a prestar depoimento na próxima quinta-feira 
para esclarecer a  venda de trechos de medidas 
provisórias para algumas montadoras no Brasil.

 PÁGINA 2\POLÍTICA

Ex-presidente Lula 
é intimado pela PF 

Dilma pede anulação 
de impeachment

 PÁGINA 2\POLÍTICA

Flávio Dino entrega obras na Região Tocantina
 PÁGINA 5\GERAL

 PÁGINA 5\GERAL

Vereador 
é preso 

com três 
quilos 

de crack
 URBANO 3\POLÍCIA

 Mobilização 
contra o 

Aedes aegypti
 ‘O Dia D’ de mobilização contra 

o mosquito Aedes aegypti foi mar-
cado em São Luís por mutirões de 
limpeza urbana, distribuição de pan-
fletos educativos e atividades para 
alertar a população. URBANO\PÁGINA 2

Dia D



São Luís, sábado, 

12 de dezembro de 2015
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POLÍTICA] ]
 André Vargas 
em movimento

Depois de ver vários colegas de cadeia irem para casa, 
ainda que com as tornozeleiras a título de acessório, o ex-
deputado André Vargas, que foi secretário de Comunicação 
do PT, decidiu mudar de advogado e começar a trabalhar 
um acordo de delação premiada. Mais um para, ao lado do 
senador Delcídio do Amaral (PT-MS), deixar o governo e o 
partido preocupados.

Wagner e Picciani...
De nada adiantou o vice-presidente Michel Temer acon-

selhar a presidente Dilma Rousseff a se manter longe da briga 
dos peemedebistas pelo comando da bancada na Câmara. 
Ontem, o ministro da Casa Civil, Jaques Wagner, e o ex-líder 
do PMDB Leonardo Picciani conversaram no aeroporto JK, 
em Brasília. Tratavam da filiação do deputado Altineu Cortes 
(PR-RJ) ao PMDB. A guerra em torno da liderança do PMDB 
volta na terça-feira.

Convocação incerta I
O presidente da Câmara, Eduardo Cunha, já avisou ao 

presidente do Senado, Renan Calheiros, que uma eventual 
convocação do Congresso Nacional não contará com o seu 
apoio. Cunha não pretende assinar nada nesse sentido. Logo, 
ou os congressistas não votam a Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias e tentam provocar a continuidade dos trabalhos “na 
marra”, ou a Casa vai entrar em férias mesmo.

Convocação incerta II
Outra forma de convocar é via aprovação pela maioria 

absoluta dos membros das duas Casas. Nesse caso, os de-
putados e os senadores elencam os assuntos relevantes e 
urgentes objetos da convocação e só podem deliberar so-
bre esses temas. Uma vez que Eduardo Cunha é quem faz a 
pauta da Casa e convoca as sessões deliberativas, esta saída 
para suspender o recesso também corre risco de fracassar.

Última fornada
Enquanto a Câmara continuará parada, o Senado vai vo-

tar o projeto de repatriação de recursos depositados lá fora, 
mas, para isso, só se o governo concordar com alguns vetos 
que os senadores estão elencando para apresentar à presi-
dente Dilma Rousseff.

E o Conselho de Ética, hein?
Os integrantes dos partidos dedicados ao “fora Cunha” 

pretendem agora constranger os integrantes da tropa de cho-
que de Eduardo Cunha no Conselho de Ética em suas bases 
eleitorais. Na Paraíba, são dois: Manoel Júnior, do PMDB, e 
Wellington Roberto, do PR, que ontem quase trocou sopa-
pos com o deputado José Geraldo (PT-PA).

Curtidas

OPERAÇÃO ZELOTE

PF intima 
Lula sobre 
venda de MPs
Ex-presidente Lula da Silva foi intimado pela PF a prestar depoimento na próxima quinta-feira 
para esclarecer a  venda de trechos de medidas provisórias para algumas montadoras no Brasil

A 
Polícia Federal inti-
mou o ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula 
da Silva para prestar 

depoimento em um dos in-
quéritos aberto na Operação 
Zelotes para investigar venda 
de trechos de medidas provi-
sórias para algumas monta-
doras, entre elas a Caoa, re-
presentante da Hyundai, e a 
MMC Automotores, fábrica 
da Mitsubishi no Brasil. O de-
poimento está previsto para a 
próxima quinta-feira, dia 17, 
em Brasília. O ex-presidente 
está na Espanha e até o mo-
mento não há confirmação 
se comparecerá ou não ao 
interrogatório.

A Polícia Federal e o Minis-
tério Público Federal também 
investigam as relações entre 
Luís Cláudio Lula da Silva, um 
dos filhos de Lula, e a Mar-
condes & Mautoni, empresa 
de lobby acusada de comprar 
trechos de medidas provisórias 
favoráveis a Caoa e a MMC. 
A Marcondes & Mautoni re-
cebeu mais de R$ 32 milhões 
das duas montadoras no pe-
ríodo em que estaria em cur-
so tratativas para a alteração 
de três medidas provisórias 
de concessão de benefícios 
fiscais para montadoras. As 
MPs foram editadas em 2009, 
2011 e 2013.

Em 2014, a Marcondes & 
Mautoni fez depósitos da or-
dem de R$ 2,5 milhões para 
a LFT Marketing Esportivo, 
uma das empresas de Luís 
Cláudio a título de pagamen-
to por serviços de consulto-
ria em marketing esportivo. 
A partir das investigações, o 
juiz Vallisney Oliveira, da 10ª 
Vara Federal, determinou a 
quebra do sigilo bancário e 
fiscal da empresa e de outros 
investigados. A polícia afir-
ma que a empresa de Luís 
Cláudio não tem estrutura 
para fazer estudo de grande 
envergadura.

Ser contratado por uma empresa cujos donos estão 
sendo acusados da prática de atos ilícitos não torna 
ilegal e muito menos criminosa a contratação; não 
há qualquer ato ou conduta atribuída a Luís Cláudio 
que possa configurar crime — ele não é referido em 
nenhum bilhete, gravação telefônica, anotação ou 
qualquer outro documento

Cristiano Zanin Martins, 
advogado defesa de Luís Cláudio 

É de inegável prejuízo a autorização para 
prosseguimento do processo pelo presidente da 
Câmara dos Deputados sem a indispensável oitiva 
prévia do denunciado, pois é neste momento que 
ele poderá influenciar o juízo sobre a existência 
ou não de justa causa ou de outras condições de 
procedibilidade

Trecho do documento entregue ao STF

Lula da Silva está na Espanha e até o momento não há confirmação se comparecerá ou não a interrogatório

Consultoria via Google

A polícia sustenta ainda que tre-
chos da consultoria apresentada 
por Luís Cláudio como prova de 
prestação de serviços foram ex-
traídos da internet. O advogado 
Cristiano Zanin Martins afirmou 
que vai recorrer contra a decisão 
de Vallisney Oliveira de autorizar 
a quebra do sigilo bancário e fis-

cal da LFT Marketing Esportivo 
e outras empresas de Luís Cláu-
dio. Segundo o advogado, o caso 
já foi investigado num inquéri-
to já encerrado e, por isso, não 
poderia ser objeto de uma nova 
investigação.

“Assim que tivermos acesso à 
decisão vamos impugná-la porque 
não há situação concreta a justi-
ficar a quebra dos sigilos bancá-

rios e fiscal; ilações de autori-
dades não autorizam medidas 
invasivas, como já decidiu no 
caso concreto a desembarga-
dora Neusa Alves, do TRF1 (Tri-
bunal Regional Federal da 1ª 
Região)”, afirma o advogado, 
em resposta por escrito envia-
da a imprensa. Ele argumenta 
ainda que “os dados bancários 
e fiscal do Luís Cláudio já fo-
ram apreciados pelas autori-
dades no âmbito do Inquérito 
1.424/2015 e não foi imputa-
da a ele a pratica de nenhum 
ato ilegal”.

Martins sustenta ainda que 
“ser contratado por uma em-
presa cujos donos estão sendo 
acusados da prática de atos ilí-
citos não torna ilegal e muito 
menos criminosa a contratação; 
não há qualquer ato ou con-
duta atribuída a Luís Cláudio 
que possa configurar crime — 
ele não é referido em nenhum 
bilhete, gravação telefônica, 
anotação ou qualquer outro 
documento”.

RECURSOS

Dilma pede anulação de impeachment
A presidente Dilma Rousseff 

pediu ontem ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) que anule 
a decisão do presidente da Câ-
mara, Eduardo Cunha (PDMB-
RJ), de acolher um pedido de 
impeachment contra ela. Ao 
prestar informações para um 
julgamento sobre o rito do pro-
cesso, a presidente argumen-
ta que deveria ter sido ouvida 
antes da decisão.

“É de inegável prejuízo a au-
torização para prosseguimento 
do processo pelo Presidente da 
Câmara dos Deputados sem a 
indispensável oitiva prévia do 
denunciado, pois é neste mo-
mento que ele poderá influen-
ciar o juízo sobre a existência 
ou não de justa causa ou de 

outras condições de procedibi-
lidade”, diz um dos trechos do 
documento, encaminhado por 
Dilma e redigido pelo consul-
tor-geral da União substituto, 

Fabrício da Soller.
 O acolhimento do pedido de 

impeachment pelo presidente 
da Câmara é o primeiro passo 
do impeachment e, no caso de 

Dilma, foi realizado no últi-
mo dia 2 de dezembro. Nas 
informações enviadas ao STF, 
a Presidência diz que devem 
ser assegurados a Dilma a 
“defesa prévia”, do mesmo 
modo que ocorre em crimes 
comuns.

As informações prestadas 
por Dilma foram pedidas pelo 
ministro Edson Fachin para 
embasar o julgamento pelo 
STF de uma ação do PC do B 
que faz diversos questiona-
mentos ao rito do processo 
definido por uma lei de 1950 
e pelos regimentos da Câma-
ra e do Senado. O partido ar-
gumenta que essas normas 
devem se adequar à Consti-
tuição de 1988.

Renan relax/
O presidente do Se-

nado, Renan Calheiros, 
saiu confraternização 
da casa do senador Eu-
nício Oliveira (foto) às 
6h30 da matina. Fica-
ram conversando ele, 
Eunício, o senador Lin-
dberg Farias (PT-RJ) e 
alguns parentes de Eu-
nício. Há tempos, não 
era o último a sair de 
uma festa.

Depois do barraco no jantar... /
Alguns senadores vibraram com a descompostura que a 

ministra Kátia Abreu passou no senador José Serra. Alguns 
dizem que ele é conhecido pelos comentários meio atraves-
sados travestidos de brincadeira. Dia desses, ele disse a uma 
moça: “Você está muito parecida comigo. Está com olheiras 
profundas”. A moça ficou muito sem graça.

… As recordações/
Dia desses, um assessor de senador que já trabalhou numa 

tevê jura ter ouvido de Serra o seguinte comentário: “Ainda 
bem que você está aqui. Televisão não é jornalismo”, recor-
da o assessor.

Quem conta um conto.../
Em conversas com colegas, o senador Eunício Olivei-

ra tratava de minimizar a briga entre Serra e Kátia. Euní-
cio contou que eles fizeram as pazes ali mesmo, cerca de 20 
minutos depois de a senadora derramar vinho no terno do 
senador. E, segundo Eunício, ela nem atirou a taça, apenas 
o copo balançou e respingou um pouco na lapela esquerda 
de Serra. O que ficou sujo mesmo foi o tapete da d. Mônica, 
mulher do anfitrião.

Enquanto isso, num bar de Brasília.../
O presidente da Câmara, Eduardo Cunha, é tema do pri-

meiro concurso de cartaz político promovido pelo bar Ob-
jeto Encontrado, na 102 Norte, com o slogan #empurraque-
elecai. O cartaz vencedor traz uma imagem de Cunha com 
chifres e a inscrição: “Livremo-nos do mal, nós vamos além”.



Medidas propostas 
pelo MPF

1) Prevenção à corrupção, 
transparência e proteção à 
fonte de informação;

2) Criminalização do enri-
quecimento ilícito de agen-
tes públicos;

3) Aumento das penas e crime 
hediondo para corrupção de 
altos valores;

4) Aumento da eficiência e da 
justiça dos recursos no pro-
cesso penal;

5) Celeridade nas ações de 
improbidade administrativa;

6) Reforma no sistema de pres-
crição penal;

7) Ajustes nas nulidades penais;

8) Responsabilização dos par-
tidos políticos e criminaliza-
ção do caixa 2;

9) Prisão preventiva para evi-
tar a dissipação do dinheiro 
desviado;

10) Recuperação do lucro de-
rivado do crime.
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BASTIDORES
Raimundo Borges
borges@pacotilha.com.br

O Senado não precisa seguir à Câmara em 
decisão do impeachment

3
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Do presidente do Congresso, Renan Calheiros (PMDB), em 
documento enviado ontem ao ministro do STF Luiz Edson Fa-
chin, no qual afirma que uma eventual admissibilidade do 
processo de impeachment de Dilma não o vincula ao recebi-
mento ou não da denúncia pela Casa.

Eleição sem saco
O novo presidente do Tribunal Regional Eleitoral do Maranhão, de-

sembargador Lourival Serejo, cuja eleição e posse se dará no próximo dia 
17, não precisa mais se preocupar com urna de saco nas eleições de 2016. 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) informou, em nota, que haverá dinhei-
ro suficiente para garantir a votação com urnas eletrônicas. O mesmo 
TSE havia anunciado que poderia retroagir no tempo para as velhas e 
desmoralizadas urnas de saco, em razão de contingenciamentos de R$ 
1,44 bilhão dos recursos do Judiciário, afetando os da Justiça Eleitoral.  

Em 2016, será eleito um poderoso exército de 56,8 mil vereadores no 
Brasil e 5.565 prefeitos, dos quais 217, no Maranhão. A partir de agora, 
quando os partidos já se mobilizam em convenções para definir os pro-
váveis candidatos a prefeito e a vereador, a população deve ficar de olhos 
arregalados sobre o que se passa nas agremiações políticas. Principal-
mente na legião de pré-candidatos que já se movimentam na prepara-
ção da busca do voto.

Existem estudos acadêmicos que definem o perfil do vereador, com 
destaque para os do Maranhão, eleitos em 2012. O conjunto não é nenhu-
ma peça valorosa. É por isso que a população deve acompanhar tudo o 
que ocorre no trabalho legislativo dos prefeitos e vereadores. Os resultados 
são indubitavelmente frustrantes ou mesmo de arrependimento. Para 
evitar que tais sentimentos voltem após a posse dos eleitos em 2016, é que 
o cidadão deve se municiar de todas as informações possíveis sobre o que 
cada um fez de bom e de ruim em seu nome, no exercício do mandato. 

É fundamental, portanto, que se conheça, desde logo, o papel do legis-
lador municipal. Afinal, ele é um dos agentes políticos mais próximos da 
população e que, portanto, deveria estar devidamente informado de suas 
necessidades e ser o agente imediato dessas demandas. Em 2012, foram 
eleitos 2.371 vereadores no Maranhão, cujo número não sofreu mais alte-
ração, com base no crescimento da população. O estado concentra 3,90% 
dos municípios do país e 4,13% do número total de vereadores. E mui-
tos já mostram as suas intenções sobre o voto do eleitor no próximo ano.

 Uma fonte política do PMDB aceitou a provocação deste 
Bastidores, ao indagar, ontem, os motivos que levaram o 
deputado Roberto Costa, líder do partido na Assembleia 
Legislativa, a conceder o título de Cidadão Maranhen-
se a Eliseu Padilha. O título foi aprovado quando ele era 
ministro das Cidades e entregue quando já não era mais. 
Foi uma cidadania negociada.

 A razão da honraria é simples: Padilha, como ministro, ava-
lizou os vários cargos federais que o senador João Alberto, 
padrinho de Roberto Costa, emplacou no Maranhão. Sim-
ples, como o amanhecer. Hoje, ele é da banda do PMDB 
comandada pelo vice-presidente Michel Temer, na prá-
tica, rompido “institucionalmente” com Dilma Rousseff.

Para o advogado-geral da União, Luís Inácio Adams, Dil-
ma Rousseff não pode ser afastada temporariamente do 
cargo durante um processo de impeachment somente 
por uma decisão da Câmara dos Deputados. Ele ques-
tiona a Lei 1.079, de 1950, que rege o processo de impe-
achment. Por ela, a presidente será afastada por 180 dias 
do cargo, até que o Senado julgue o processo. 

Contradição por sexo
No pleito de 2012, nada menos que 81,53% dos vereadores 

eleitos no Maranhão são do sexo masculino e 18,47% do femini-
no, cuja população eleitoral é maior.  Em alguns municípios  não 
existe nenhuma mulher na Câmara de Vereadores. No conjunto 
dos eleitos no Brasil em 2012, os do sexo masculino são 86,66% e 
do feminino, apenas 13,34%.

Mais lavrador que professor
No Maranhão, dos 743 vereadores que estavam no manda-

to em 2012, apenas 449 foram eleitos. Por atividade, a profissão 
que mais disputou aquelas eleições foi a de agricultor, com 2.145 
candidatos, dos quais apenas 265 foram eleitos. Mesmo assim, é o 
maior número. Outro dado curioso extraído dos registros do TSE: 
existem, no Maranhão, 97 trabalhadores rurais como vereador e 
apenas 83 professores do ensino médio.  

Cai homem forte do Dnit
Nova mexida nos cargos federais do Maranhão. O superin-

tendente regional do Departamento Nacional de Infraestrutura e 
Transportes (Dnit), Gerardo Fernandes, foi defenestrado do posto e 
substituído pelo engenheiro Maurício Itapary, filho do acadêmico 
João Itapary, ministro da Cultura no governo José Sarney. Ele entra 
na cota do deputado Ildon Rocha (PMDB). Ele caiu e duplicação 
da BR-135 continua semiparalisada.

Perto da alta (1)
O presidente da Assembleia Legislativa do Maranhão, deputado 

Humberto Coutinho (PDT), que permanece internado no Hospital 
Sírio-Libanês, em São Paulo, onde foi operado na última quarta-feira, 
disse ontem a este Bastidores que está “impaciente” para receber alta. 

Perto da alta (2)
Coutinho luta contra um câncer de intestino, mas, desta vez, a 

cirurgia foi menos complicada do que das vezes anteriores. Da equi-
pe médica que o operou, dois cirurgiões já lhe deram alta, mas o car-
diologista prefere que ele permaneça por mais uns dias internado. 
Coutinho acredita, porém, deixar o hospital já na próxima semana. 
Por telefone, falou com otimismo. Está bem.

JUSTIÇA

Medidas contra 
a corrupção
Diante de tanta crise de corrupção no país, órgãos controladores lançam medidas que possam 
combater os atos ilícitos. Um ano atrás, 15 instituições assinaram um pacto, sem grandes resultados

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

N
a semana em que se co-
memorou o Dia Interna-
cional de Combate à Cor-
rupção, voltou-se a discutir 

a importância de se aprofundar e 
intensificar ações que levem ao es-
clarecimento do uso do aparelho 
público. Ganharam destaque as 
ações que levaram muitos gestores 
e ex-gestores do poder público a se 
explicarem ou até mesmo serem 
presos. Mas um acordo firmado 
entre quinze instituições parece 
não ter sido aplicado, ao menos, 
ter tido visibilidade.

No dia 9 de dezembro de 2014, 
órgãos federais, estaduais e muni-
cipais de investigação e repressão 
assinaram um Acordo de Coopera-
ção Técnica, onde se comprome-
tiam com um pacto de coopera-
ção para combater a corrupção. Ao 
mesmo tempo, aderiram à Rede de 
Controle da Gestão Pública. Passa-
do um ano, algumas ações foram 
desenvolvidas de forma individual 
ou entre duas e três instituições, 
mas o trabalho conjunto com to-
dos os envolvidos não se sabe ao 
certo se aconteceu.

Os trabalhos mais notados fo-
ram desenvolvidos pelo Ministé-
rio Público Estadual (MPE) e Po-
lícia Federal (PF). Pelo menos em 
três, o MPE, através do Grupo de 
Atuação Especial no Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco), rea-
lizou investidas bem-sucedidas. 
Os alvos foram prefeitos. Em dois 
casos (Anajatuba e Bom Jardim), 
o MPE contou com a parceria da 
PF, já que o assunto envolvia re-
cursos federais.

Prisões 

A Polícia Federal, contando apenas 
com a autorização da Justiça, atuou 
em prisões, detenções e apreensão 
de bens na Operação ‘Sermão aos 
Peixes’, onde o alvo eram pessoas 
ligadas à antiga gestão da Secre-
taria de Estado da Saúde, inclusi-
ve o ex-secretário Ricardo Murad.

Tanto nesta ação, como na Ope-
ração Atallea (Anajatuba), a Polícia 
Federal atuou no intuito de des-
montar quadrilhas que vinham ou 
tinham desfalcado as contas do 
estado ou municípios. Aparente-
mente, apenas o Ministério Públi-
co Federal (MPF) se envolveu. No 
Dia Internacional de Combate à 
Corrupção, o MPF apresentou 10 
medidas de combate à corrupção. 
O órgão tem realizado mobilizações 
e vem pedindo apoio da população 
para assinar um formulário que 
pode fazer com que essas medi-

das sejam propostas em plenário 
no Congresso Nacional. Entre as 
medidas estão penas mais severas 
aos punidos, devolução do dinhei-
ro desviado e um sistema de justi-
ça mais eficiente. Uma iniciativa 
isolada do MPF, no material dis-
tribuído nas ruas da cidade. Para 
quem deseja assinar o formulário 
de apoio às medidas pode entra no 
site www.10medidas.mpf.mp.br. 

A PF diz que há uma coleti-
vidade nos trabalhos da Rede de 
Controle. “O acordo resultou num 
maior entrosamento entre as ins-
tituições, com a intensificação de 
troca de informações e compar-
tilhamento de bancos de dados. 
Essas informações já foram utili-
zadas em Operações deflagradas 
nesse período pela PF no Mara-
nhão”, disse em nota a Polícia Fe-
deral no Maranhão.

Memória

Pacto contra 
a corrupção 
em 2014

O Dia Internacional de 
Combate à Corrupção foi 
marcado com a assinatu-
ra do Acordo de Coopera-
ção Técnica com o Tribunal 
de Contas da União e mais 
15 entidades federais, esta-
duais e municipais. Con-
siderando a necessidade 
de fortalecimento, am-
pliação e aprimoramen-
to de compromisso e ar-
ticulação institucionais 
voltados para o comba-
te à corrupção, diversas 
entidades maranhenses 
aderiram à Rede de Con-
trole da Gestão Pública.

O Acordo foi assinado durante evento promovido pela Con-
troladoria-Geral da União, cuja programação iniciou com pa-
lestra do juiz eleitoral Márlon Reis (um dos autores da Lei da 
Ficha Limpa). A CGU, o TCE e os demais órgãos da Rede de 
Controle afirmaram que pretendem ampliar a divulgação das 
ações governamentais, voltadas para o combate à corrupção e 
sensibilizar a população sobre a importância do controle social.
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DUPLA SENA  Concurso n. 1340

1o. sorteio
21 24 26 33 34 36
2o. sorteio
05 18 23 26 27 37

TIMEMANIA  Concurso n. 662

07 12 29 47 58 67 70Time coração:  AVAÍ/SC

QUINA  Concurso n. 3660

02 08 10 58 64
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A atual presidente da Associação Co-mercial do Maranhão (ACM), Luiza Rezende, disputa um novo mandato à frente da entidade. Ela lidera a úni-ca chapa inscrita no processo eleito-ral para o biênio 2015/2016. GIRO 8

  GIRO
Governadora vistoria obras do Hospital Carlos Macieira, Italuís e Ginásio Costa RodriguesGERAL 6

 LAVA-JATO

 15 instituições fazem pacto contra a corrupção no MA
O Dia Internacional de Combate à Corrupção, no Maranhão, foi marcado pela assinatura do acordo de cooperação técnica entre o Tribunal de Contas da União (TCU) e 15 entidades federais, estaduais e 

municipais. Todas aderiram à Rede de Controle da Gestão Pública. Entre os compromissos, estão compartilhamento de informações e agilização de procedimentos que impeçam os desvios de recursos públicos.  

POLÍTICA 2  Cortejo de 
pastores pelo 
Centro abre 

festa de Natal
  

Anjos, pastores e reisados de várias co-munidades de São Luís participam hoje, a partir das 17 horas, saindo do Con-vento das Mercês, do cortejo natalino organizado pela Fundação da Memória Republicana. Ao fi nal, haverá apresen-tação de corais e bandas. A previsão é que pelo menos 500 pessoas partici-pem da manifestação artística. 
IMPAR

Ex-conselheira 
do TCE, Paula 
Gaspar  morre 

aos 76 anos
 GERAL 5

Flávio participa de encontro de governadores do Nordeste
O governador eleito Flávio Dino (PCdoB) defendeu uma agenda de crescimento do país, qualifi cado pela distribuição de renda e adoção de políticas 

sociais, durante o Encontro dos Governadores Eleitos do Nordeste (foto), realizado em João Pessoa (PB). Também propôs a retomada do debate sobre 

os royalties do petróleo. O principal objetivo da reunião dos chefes de Executivo foi a defesa das políticas sociais e de desenvolvimento regional.   
POLÍTICA 2

MPF do Paraná deve denunciar20 por corrupção
na Petrobras

POLÍTICA 2

HANDSON CHAGAS/SECOM/DIVULGAÇÃO

Polícia anuncia operações dedesarmamento no Maranhão

A Prefeitura de São Luís começou os testes com ônibus biarticulados (foto). O veículo tem ca-pacidade para transportar 250 passageiros, sendo 80 sentados. Inicialmente, eles serão uti-lizados nas linhas com maior demanda.URBANO 2 

Ônibus biarticulados começam testes nas ruas de São Luís

 O número 2 
do esporte no 
país, Feijão 

(foto), vai estar 
presente nos 

jogos fi nais do 
II Maranhão 
Tennis Open

SUPERESPORTES 7    

Renúncia 
de Roseana é esperada novamente para hoje

Adiada sucessivamente, a re-núncia da governadora Rose-ana Sarney (PMDB) deve ser concretizada hoje nas primei-ras horas da manhã. O ato será realizado no Palácio dos Leões, quando ela entregará uma car-ta ao presidente da Assembleia Legislativa, deputado Arnaldo Melo. POLÍTICA 3

Participação de presos  no Enem cresce 689%
POLÍCIA 3

URBANO

REPRODUÇÃO/INTERNET

JOSÉ MARQUES/DIVULGAÇÃO

Acordo resultou 
num maior 
entrosamento entre 
as instituições, com 
a intensificação de 
troca de informações 
e compartilhamento 
de bancos de dados. 
Essas informações 
já foram utilizadas 
em Operações 
deflagradas nesse 
período pela PF no 
Maranhão

Nota da Polícia 
Federal no 
Maranhão

O MPF arrecadou assinaturas em todo o país para viabilizar 10 medidas

Também procuramos outros 
três órgãos. Com a Secretaria de Es-
tado da Fazenda (Sefaz), não con-
seguimos contato com o auditor 
fiscal. Já no Ministério Público Es-
tadual, o integrante da Rede não é 
o promotor que vem participando 
de ações. Na Advocacia-Geral da 
União, a Consultoria Jurídica pas-
sou por mudança de chefia e não 
se sabe nada a respeito do Acor-
do firmado.

O prefeito Edivaldo partici-
pou ontem da abertura do I Se-
minário Municipal de Transpa-
rência e Combate à Corrupção, 
promovido pela Prefeitura de São 
Luís, por meio da Controlado-
ria Geral do Município (CGM). 
Na ocasião, Edivaldo assinou o 
Decreto de Lei Anticorrupção, 
que regulamenta ações contra 
a prática de atos lesivos à admi-
nistração pública municipal, vi-
sando proporcionar maior trans-
parência à gestão pública. 

Também no evento, o prefeito 
homologou o concurso público 
para auditor de Controle Interno 
do Município e assinou o Projeto 
de Lei que trata da reformulação 
da CGM. O Seminário marca as 
comemorações pelo Dia Interna-

Prefeito Edivaldo assina decreto anticorrupção

cional de Combate à Corrupção, 
celebrado em 9 de dezembro. O 
evento, que tem como objeti-
vo apresentar propostas para a 
prevenção e combate à corrup-
ção na estrutura administrativa 

municipal, aconteceu no Teatro 
da Cidade, com a presença de 
aproximadamente 260 partici-
pantes. 

Segundo Edivaldo, a reali-
zação do I Seminário de Trans-

parência é um feito histórico 
na administração pública lu-
dovicense, pois representa um 
avanço significativo no sentido 
de promover o fortalecimento 
das ações de controle e comba-
te à corrupção no município. O 
prefeito destacou ainda, no even-
to, que a transparência tem sido 
um dos pilares da sua adminis-
tração, feito esse que já foi, in-
clusive, reconhecido nacional-
mente pela Controladoria Geral 
da União, que divulgou, no mês 
passado, mais um ranking da Es-
cala Brasil Transparente, pontu-
ando a capital maranhense com 
a melhor nota entre as cidades 
maranhenses e a segunda maior 
nota entre as capitais brasileiras 
nessa escala de transparência.

Holanda assinou o documento durante Seminário realizado ontem 



SEGUNDA/SÁBADO DOMINGO

VENDA AVULSA

CAPITAL

INTERIOR

OUTROS ESTADOS

R$ 2,00

R$ 2,00

R$ 2,0 0

R$ 3,00

R$ 3,00

R$ 4,00

D.A Press Multimídia
Atendimento para venda e pesquisa de conteúdo: Pessoalmente: SIG Quadra 2, nº 340, 

bloco I, Cobertura – 7061-901 – Brasília – DF, segunda a sexta, das 10h às 17h.
Por e-mail ou telefone: de segunda a sexta e feriados, das 9h às 22h/ sábados, das 14h às 
21h/ domingos, das 15h às 22h/. E-mail: dapress@dabr.com.br Telefones: (61) 3214.1575 
/1582/1568/0800 647 73 77. Fax: (61) 3241.1595.

PROIBIDA VENDA POR MENOR

CIRCULAÇAO    3212 2033

GERAL    3212 2000

COMERCIAL    3212 2030

REDAÇÃO      3212 2010

ATENDIMENTO AO ASSINANTE     3212 2012

CLASSIFICADOS     3212 2087

Diretor de Administração e Finanças

O IMPARCIAL ACOLHE ARTIGOS ANALÍTICOS SOBRE OS TEMAS GERAIS E ESPECÍFICOS PARA A PÁGINA DE OPINIÃO. PORÉM, COMO TRATA-SE DE UM ESPAÇO 
PARA ESTIMULAR O DEBATE, FORTALECER E DEMOCRATIZAR AS INFORMAÇÕES, OS TEXTOS  TERÃO QUE CONTER ENTRE 2.500 E 4.500 CARACTERES. SÃO 
RECUSADOS ARTIGOS QUE SE PRESTAM A HOMENAGEAR. EXIGE-SE AINDA: A IDENTIFICAÇÃO COMPLETA DO AUTOR, ENDEREÇO E-MAIL E TELEFONE. 

LEITOR LIGADO...

Foi manchete...

RETRATO DA HISTÓRIA

JOSÉ 
LEMOS
PROFESSOR E 
COORDENADOR DO 
LABORATÓRIO DO 
SEMIÁRIDO (LABSAR) 
NA UNIVERSIDADE 
FEDERAL DO CEARÁ. 
WWW.LEMOS.PRO.BR. 
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  Bastidores

Desde ontem, os líderes partidários 
de situação e oposição na Assem-
bleia Legislativa entraram em clima 
de camaradagem. O primeiro sinal 
foi a votação de projetos e vetos que 
trancavam a pauta. POLÍTICA 3 

Operários e máquinas continuam trabalhando nas avenidas Joãosinho Trinta (Via Expressa) e IV Centenário, que ligam, respectivamente, o Maranhão Novo ao Renascença 

II e a Alemanha à Camboa. Mesmo com serviços inconclusos, as duas vias (fotos) foram inauguradas na semana passada pela ex-governadora Roseana Sarney (PMDB), o que 

tem provocado reclamações de motoristas e moradores das comunidades próximas. Na primeira, falta concluir a drenagem das águas pluviais e acostamento. Na segunda, há 

trechos interditados, canteiros e guarda-corpos inacabados. A Secretaria de Estado da Infraestrutura disse que a previsão é a conclusão até o dia 31. 

URBANO
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Quina concurso 3662 
28 56 58 61 76

Timemania concurso 663
05 07 27 44 58 60 77
Time do coração: TUNA LUSO/PA

Equipe maranhense estreia 
na Liga de Basquete Femini-
no enfrentando o Basquete 
Jaraguá, amanhã, às 13h, no 
Castelinho. As maranhenses 
contarão com reforço de atle-

tas de renome nacional. 

SUPERESPORTES 6

Maranhão 
Basquete tem 
reforço para 
temporada

Avenidas inauguradas  
ainda estão em obras 

SEXTA-FEIRA, 12 DE DEZEMBRO 

Show homenageará 
os 30 anos da carreira

musical de Gerude
DIVIRTA-SE 6Está em cartaz nos cinemas da cidade o fi lme 

O hobitt: a batalha dos cinco exércitos. A his-
tória começa exatamento no momento do clí-
max do segundo fi lme da saga. DIVIRTA-SE 6

EXEMPLAR  DE  ASSINANTE - VENDA PROIBIDA

FMF divulga 
tabela para a 
primeira fase 
do Estadual

SUPERESPORTES 5

No primeiro dia como gover-
nador interino do estado, o de-
putado Arnaldo Melo anunciou 
que o objetivo imediato de sua 
gestão será garantir tranquilida-
de para as festas de fi m de ano. 

POLÍTICA 3

Arnaldo Melo 
anuncia que a 

prioridade será 
a segurança

MPF denuncia
36 suspeitos
 por esquema
de corrupção 

POLÍTICA 2

LAVA-JATO

ÚLTIMA HORA

Polícia prende 100 na festa do Bonde
No início da noite de ontem, a Polícia Militar estourou festa que seria da facção cri-
minosa Bonde dos 40. Cerca de 100 pessoas foram detidas em uma casa de eventos 
localizada na Avenida Santos Dumont, próximo à Associação da Telemar. Segundo 
o major Ilmar, comandante do 1º BPM, foram apreendidas várias armas, munição 
e sacos com substâncias entorpecentes. A confraternização tinha o objetivo de  co-
memorar a morte de policiais. Até o fechamento desta edição, não havia sido divul-

gado o local para onde os detidos foram levados. MAIS SOBRE SEGURANÇA EM POLÍCIA 3 

Banda Vinil do Avesso 
está na final do Festival
de Música Universitária

IMPAR

FOTOS: KARLOS GEROMY/OIMP/D.A PRESS

O hobbit
e a batalha

Brega- Um dos 
precursores do es-
tilo brega român-
tico no Maranhão, 
Lindomar Lins 
(foto) faz show 
hoje na Associação 
da Eletronorte. 

DIVIRTA-SE 5 

Frei Betto será embaixador do Maranhão para melhoria dos indicadores sociais 
POLÍTICA 2
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São Luís, sábado,

12 de dezembro de 2015
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Flávio Dino 
entrega obras na 
Região Tocantina
As cidades de João Lisboa, Imperatriz, Sítio Novo e Amarante receberam do governo do estado 
obras como ‘Mais Asfalto’, entrega de prédios reformados, como estádios,  e rodovias estaduais

O
bras do ‘Mais Asfalto’, 
entrega de prédios re-
formados e rodovias es-
taduais foram algumas 

das ações do governador Flávio 
Dino durante visita às cidades 
de João Lisboa, Imperatriz, Sítio 
Novo e Amarante.

No município de João Lisboa, 
Flávio Dino inaugurou a refor-
ma do Estádio Cafeteirão e en-
tregou 5 km de ruas pavimenta-
das para o município. A reforma 
do estádio recebeu investimento 
de mais de R$ 800 mil e incluiu 
reforço na estrutura das arqui-
bancadas, reparo nas redes elé-
trica e hidráulica, calçadas, ba-
nheiros, vestuários, lanchonetes 
e novo estacionamento.

“O estádio está aqui e entregue 
à população, para o lazer de todos 
os jovens e crianças da região”, 
disse o governador Flávio Dino 
em João Lisboa, onde também 
anunciou o início das reformas 
das escolas estaduais Henrique 
de La Rocque e Rio Amazonas.

Imperatriz

A cidade de Imperatriz agora 
possui um prédio da superin-
tendência do Governo equipado 
e reformado. No local, funciona-
rão órgãos ligados ao Executivo 
Estadual, como a Junta Comer-
cial do Maranhão, as secretarias 
estaduais de Infraestrutura, Agri-
cultura Familiar, Meio Ambiente, 

Viabilidade para o comércio 
da região, ligação entre os mu-
nicípios, melhoria no transporte 
de passageiros e escoamento da 
safra. Esses são alguns dos bene-
fícios para os moradores Região 
Tocantina que ontem recebe-
ram as obras de pavimentação 
da MA-280 que liga os municí-
pios de Sítio Novo a Santana. 

Iniciada em julho, a obra rece-
beu investimento de mais de R$ 
8 milhões na requalificação de 
22km de pavimentação.

Com a recuperação da es-
trada, estão interligadas a BR-
010, MA-280, MA- 275 e a BR-
226, integrando o centro-oeste 
ao centro-sul do estado. Com 
isso, há melhorias na mobilida-

de dos moradores da região e 
melhor escoamento da produ-
ção agrícola de cidades como 
Porto Franco, Lajeado Novo, 
Amarante e Grajaú.

Em Amarante, o governa-
dor visitou as obras do ‘Mais 
Asfalto’ que pavimentará 5km 
de ruas e avenidas no muni-
cípio. Além disso, Flávio Dino 

anunciou que o Governo do Ma-
ranhão entregará, também, à 
população a estrada que liga 
Amarante a Sítio Novo. Partici-
param das agendas na Região 
Tocantina, o ex-prefeito de João 
Lisboa, Sálvio Dino, prefeitos, 
deputados estaduais, deputa-
dos federais, lideranças políti-
cas e vereadores.

Durante a visita a Imperatriz, foi inaugurado o Centro de Pesquisa em Arqueologia e História Timbiras da Uema

Estamos felizes e vamos continuar trabalhando 
para ajudar a melhorar a vida da população

Clayton Noleto, secretário de Estado da 

Infraestrutura

Indústria e Comércio, Comuni-
cação, Assuntos Políticos e Ges-
tão e Previdência.

Durante a visita a Impera-
triz, foi inaugurado o prédio 
onde funcionará o Centro de 
Pesquisa em Arqueologia e His-

tória Timbiras da Universidade 
Estadual do Maranhão, uma par-
ceria entre o Iphan e a empresa 
Suzano. “Estamos felizes com o 
patrimônio de realizações que 
progressivamente executamos, 
em cada cidade, em cada região 

do Maranhão”, disse o governador.
Flávio Dino inaugurou as no-

vas obras do ‘Mais Asfalto’ e entre-
gou à população a pavimentação 
da Avenida Estocolmo. “Estamos 
felizes e vamos continuar traba-
lhando para ajudar a melhorar a 
vida da população”, disse o se-
cretário de Estado da Infraes-
trutura, Clayton Noleto.

No mesmo dia, Jairo Almei-
da, presidente da Associação Co-
mercial e Industrial de Imperatriz 
entregou ao governador o proje-
to de reforma e climatização do 
Centro de Convenções da cida-
de, onde serão investidos mais 
de R$ 11 milhões.

Inauguração da MA-280

A Sefaz emitiu intimações fis-
cais para 50 empresas domici-
liadas no estado do Maranhão 
que importaram bens e merca-
dorias no valor aproximado de 
R$ 110 milhões no ano de 2014 e 
não pagaram o ICMS incidente 
sobre essas operações.

Nas intimações, a Sefaz co-
bra mais de R$ 17 milhões pela 
irregularidade das operações de 
comércio exterior, que resulta-
ram em sonegação do Imposto 
de Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) nas importações 
de máquinas, bens de capital, 
materiais de construção, pro-
dutos industrializados.

A Sefaz está ampliando o con-
trole sobre o comércio exterior, 
uma vez que as investigações, 
em conjunto com autoridades 
aduaneiras, revelam que gran-

IMPORTAÇÕES

Sefaz intima 50 empresas do MA

R$ 17R$ 110

são cobrados das empresas 
por irregularidade

Valor total do faturamento de 
2014 em importações 

das empresas intimadas

MILHÕES MILHÕES 

des empresas fizeram importa-
ções sem o pagamento do ICMS 
e exportações fictícias nos últi-
mos 5 anos. 

De acordo com o secretário 
da Fazenda, Marcellus Ribeiro, 
as Intimações foram encaminha-
das pelo Domicílio Tributário das 
Empresas, por meio da central 
de autoatendimento Sefaznet, 
concedendo um prazo de 20 dias 
para a sua regularização.  Até essa 
data o contribuinte poderá pa-
gar à vista o débito sem multa, 
apenas com os juros moratórios.

As empresas também pode-
rão contestar as intimações, caso 
tenham feito algum pagamen-
to que não chegou ao conheci-
mento do órgão fazendário. A 
contestação poderá ser realiza-
da pela própria central de auto-
atendimento, no portal da Sefaz 

na Internet. 
O não pagamento do im-

posto apurado ou a não con-
testação  no  prazo  estabeleci-
do acarretará em lavratura de 
Auto de Infração com aplica-
ção de multa sobre o valor do 

imposto. Após os prazos regu-
lamentares sem regularização, 
o débito será inscrito em dívida 
ativa para execução judicial por 
meio de ações da Procuradoria 
Geral do Estado.

Um carregamento de 5.100 
toneladas de farelo de soja foi 
embarcado na semana passada 
em 60 vagões da VLI que segui-
ram de Anápolis até o Porto do 
Itaqui, aqui no Maranhão, uti-
lizando a Ferrovia Norte-Sul. O 
percurso de 2.300 quilômetros 
foi cumprido em quatro dias, 
na primeira viagem que utili-
zou todo o traçado da malha.

O controle da operação foi 
realizado pela estatal Valec, no 
trecho entre Anápolis e Porto 
Nacional (TO). Depois, a logís-
tica passa para as mãos da VLI 
entre Porto Nacional e Açai-
lândia, onde finalmente aces-
sará a Estrada de Ferro Cara-
jás, da Vale, chegando ao Porto 
do Itaqui. Nos próximos dias, 
outros trens deverão ser car-
regados para transportar um 
total de 27 mil toneladas de 
farelo de soja.

Os 855km da Norte-Sul (FNS) 
entre Anápolis e Porto Nacional 
ainda não entraram em opera-
ção efetivamente por diversos 
motivos, entre os quais indefi-
nições sobre o modelo de ex-

ploração comercial e de con-
cessão da ferrovia, dificuldades 
no embarque de produtos aos 
portos e indícios de superfatu-
ramento apontados pelo TCU 
(Tribunal de Contas da União).

Segundo o presidente da Fer-
ro Frente, José Manoel Gonçal-
ves, “se o trecho já estivesse em 
funcionamento, por exemplo, 
as rodovias que ligam Palmas a 
outros municípios já estariam 
mais vazias”.

De acordo com nota envia-
da pela Valec, no período com-
preendido entre os meses de 
fevereiro e outubro de 2015, 18 
locomotivas percorreram esse 
trecho da Ferrovia Norte-Sul. 
Ainda segundo a empresa, tam-
bém circulou no trecho entre 
Gurupi e Palmas um trem car-
regado com minério de ferro.

As obras da extensão sul da 
ferrovia, que ligará Ouro Ver-
de de Goiás a Estrela d’Oeste, 
no interior de São Paulo, ain-
da estão em curso e têm no 
momento um avanço físico de 
89%, com previsão de conclu-
são no final de 2016.

NEGÓCIOS

INTERNET

Operação ferroviária traz 
soja de Anápolis para o MA

UFMA oferece ebooks 
gratuitos a estudantes

Profissionais e estudantes 
da área de saúde de todo o Bra-
sil têm ao seu dispor, de forma 
gratuita, em uma loja virtual 
elaborada por especialistas da 
Universidade Federal do Ma-
ranhão (UFMA), cursos de re-
ciclagem e ebooks multimídia 
sobre diversas áreas de saúde 
e português. O projeto da loja 
virtual Saite Store e dos ebooks 
recebeu investimentos do Mi-
nistério da Saúde, que tem acor-
do de cooperação com a UFMA 
para a realização de cursos di-
rigidos aos profissionais do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) no 
estado. Os ebooks estão dis-
poníveis para qualquer pessoa 
interessada, mesmo de outra 
formação profissional.

Tudo começou a partir da 
percepção que a conectividade 
era ruim no interior, da mes-
ma forma que ocorre em áreas 
remotas do país, disse a pro-
fessora Ana Emília Figueiredo 
de Oliveira, líder do grupo de 
pesquisa Saite da UFMA. A par-
tir daí, foi estabelecido como 

princípio que todo módulo de 
curso que fosse lançado teria 
uma versão também em apli-
cativo, “para poder facilitar o 
estudo offline”, disse.

Os cursos podem ser bai-
xados pelo Google Play, nas 
plataformas Android e iOS, e 
a partir do início de 2016 serão 
disponibilizados também pela 
Apple Store. As resoluções são 
compatíveis com diversos ti-
pos de smartphones, tablets e 
computadores.

Ao verificar que estavam 
com mais de 60 aplicativos e 
que os alunos começavam a ter 
dificuldades para sua localiza-
ção, o grupo Saite decidiu de-
senvolver um aplicativo único, 
que é a loja virtual, que contém 
todos os demais aplicativos sob 
a forma de ebooks. “O principal 
é que tudo é de acesso livre”, 
informou a líder do grupo de 
pesquisa Saite. “A gente parte 
do princípio de que o recurso 
público é para todos. É demo-
cratização mesmo. Todos têm 
direito, têm acesso”.

Ebooks para download em 
oito áreas temáticas

A Saite Store tem atualmente 58 ebooks para download 
em oito áreas temáticas (atenção básica, odontologia, saúde 
da pessoa idosa, nefrologia, assistência farmacêutica, redes 
de atenção à saúde, saúde materno infantil e português). Ana 
Emília explicou que a introdução da língua portuguesa nos 
módulos resultou da observação que era preciso melhorar a 
interação entre tutor e aluno, “que não estava tão bacana em 
algumas situações”. O professor Pasquale Cipro Neto atuou 
como consultor e revisor final dos módulos. Hoje, a Saite 
Store tem nove ebooks de língua portuguesa.

Estão em produção, no momento, 17 ebooks em outras 
áreas temáticas, como vigilância em saúde e saúde mental. 
“A ideia é continuamente alimentar a loja nas mais diversas 
temáticas”, disse Ana Emília. Até o final do ano que vem, a 
perspectiva é ultrapassar 100 ebooks, “com financiamento 
total do Ministério da Saúde”.

A escolha do nome Saite Store para a loja virtual deriva 
da junção de letras iniciais das palavras saúde, inovação, 
tecnologia e educação, explicou a professora da UFMA. Ela 
está relacionada ao grupo de pesquisas Saite, cadastrado 
no Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tec-
nológico (CNPq) com certificação da UFMA. O grupo Saite 
é interinstitucional e trabalha com parcerias com outras 
instituições, como a Universidade Federal do Ceará (UFC) 
e a Universidade do Estado do Rio de Janeiro (Uerj).

Até o momento, os produtos foram 100% desenvolvi-
dos pela UFMA. Ana Emília informou que a ideia agora é 
desenvolver uma ferramenta de autoria que permita que 
qualquer instituição possa desenvolver seus ebooks, a um 
custo mais baixo, tendo em vista que a produção de um 
aplicativo é muito cara. 
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U
m atentado com um car-
ro-bomba, seguido de 
um tiroteio, ocorreu on-
tem próximo à Embai-

xada da Espanha, em Cabul, no 
Afeganistão. Segundo a agência 
France Presse, ainda não é pos-
sível obter um balanço de víti-
mas. “A embaixada foi atacada. 
Estamos apurando mais infor-
mações”, declarou à AFP um por-
ta-voz do Ministério dos Negó-
cios Estrangeiros, em Madrid. A 
informação foi confirmada pela 
polícia de Cabul.

O ataque surge no momento 
em que os talibãs têm multipli-
cado os atentados contra alvos 
governamentais e estrangeiros. 
Segundo meios de comunica-
ção locais, o alvo do ataque te-
ria sido um hotel frequentado 
por estrangeiros, que fica perto 
da embaixada de Espanha, no 
bairro de Sherpur.

Na região, estão situadas vá-
rias organizações não governa-
mentais estrangeiras, além das 
residências de altos funcionários 
do governo, assim como do an-
tigo “senhor da guerra” Abdul 
Rashid Dostum, primeiro vice-
presidente do Afeganistão.

TERROR

Carro-bomba
explode em Cabul
O atentado seguido 
de um tiroteio 
ocorreu próximo 
à Embaixada da 
Espanha, em Cabul, 
no Afeganistão. Os 
talibãs reivindicaram 
a autoria do ataque 

O ataque surge no momento em que os talibãs têm multiplicado os atentados contra alvos governamentais

EXPERIÊNCIA

APROXIMAÇÃO 

BARRAGEM

Cuba e EUA restabelecem 
correio postal direto

Após um mês, bombeiros 
encontram mais um corpo

Um ano após iniciar uma 
aproximação diplomática his-
tórica, Cuba e Estados Unidos 
restabeleceram o serviço de cor-
reio postal direto, interrompi-
do há mais de meio século, de 
acordo com um comunicado 
do ministério das Relações Ex-
teriores de Cuba.

"Ambas as partes concor-
daram em restabelecer o ser-
viço de correio direto entre os 
dois países através da imple-
mentação de um plano piloto 
para o transporte de correio, 
que começará nas próximas 
semanas e deverá ser institu-
ído de forma permanente no 
futuro", indicou o governo da 
ilha, informa a agência de no-
tícias France Presse.

Em julho, EUA e Cuba re-
tomaram suas relações diplo-
máticas e abriram embaixadas 
nos respectivos territórios depois 
de vários meses de negociações 
que puseram ponto final a mais 
de meio século de ruptura. No 

Os bombeiros de Minas Ge-
rais informaram ontem que o 
corpo de mais uma vítima do 
rompimento da barragem de 
rejeitos no município de Ma-
riana, ocorrido há mais de um 
mês, foi encontrado pelas equi-
pes de busca e resgate.

Segundo a corporação, o 
corpo foi localizado em uma 
área de difícil acesso, próxima 
ao distrito de Camargos. “Nossos 
bombeiros têm dificuldade para 
percorrer o terreno e as buscas 
são minuciosas e levam tem-
po. Apesar de todo o risco que 
a operação e os militares estão 
enfrentando, as buscas conti-
nuam”, informou comunicado.

Mais de um mês após a tra-

gédia, quatro pessoas seguem 
desaparecidas, sendo três fun-
cionários que prestavam serviço 
à mineradora Samarco no mo-
mento do acidente e um morador 
do distrito de Bento Rodrigues. 
Há ainda um corpo que aguarda 
identificação no Instituto-Mé-
dico Legal (IML) de Mariana. As 
causas e os impactos do rom-
pimento da barragem de rejei-
tos de mineração da Samarco, 
empresa controlada pela Vale e 
pela BHP Bilinton, ainda estão 
sendo investigados. A onda de 
lama formada a partir do rompi-
mento da barragem de Fundão, 
em 5 de novembro, destruiu o 
distrito de Bento Rodrigues e 
deixou mais de 600 desabrigados.

Os talibãs reivindicaram, há 
pouco, a autoria de um ataque 
com um carro-bomba no bairro 
de Sherpor, em Cabul, no Afega-
nistão, onde ficam várias embai-
xadas e edifícios governamen-
tais. Ao reivindicar a autoria do 
atentado, os talibãs afirmaram 
também que provocaram "um 
elevado número de vítimas".

Na Espanha, o Ministério dos 
Assuntos Exteriores confirmou 
que o ataque teve como alvo a em-
baixada espanhola no Afeganis-

tão, mas não disse se há vítimas. 
O ministério espanhol ressaltou 
que as comunicações com Ca-
bul "estão difíceis" e confirmou 
que a embaixada estava hoje a 
cargo do encarregado de negó-
cios espanhol no Afeganistão.

Fontes oficiais em Cabul, cita-
das pela agência de notícias EFE, 
explicaram que o ataque come-
çou por volta das 18h30 horário 
local (11h30 em Brasília) com a 
explosão de um carro-bomba, 
seguida de uma incursão de um 

grupo de talibãs suicidas a um 
alojamento hoteleiro que fica 
próximo à embaixada.

O presidente do Governo es-
panhol, Mariano Rajoy, que está 
em campanha eleitoral em Ali-
cante, vai se pronunciar hoje à 
tarde sobre este ataque. De acor-
do com fontes governamentais 
da Espanha, Rajoy dispõe apenas 
de dados preliminares sobre o 
ataque. A Espanha tem, atual-
mente, 21 militares em opera-
ções no Afeganistão.

Talibãs reivindicam autoria do atentado

Já teve início a fase 3 de testes 
clínicos da vacina contra dengue 
do Instituto Butantan com o iní-
cio da divulgação do recrutamento 
de voluntários. A instituição espera 
recrutar 17 mil voluntários em 13 
cidades. Os testes serão feitos em 
14 centros de estudo credenciados 
pelo Butantan.

Esta é a última fase de estudos 
antes que a vacina possa ser sub-
metida à avaliação da Anvisa para 
registro. O anúncio dos detalhes 
sobre essa etapa foi feito na tarde 
de ontem pelo governador Geraldo 
Alckmin, pelo secretário de Saúde 
David Uip e pelo diretor do Insti-
tuto Butantan Jorge Kalil.

Dois terços dos voluntários re-
ceberão a vacina e um terço rece-
berá placebo. O objetivo é verificar, 
depois de um período, se o grupo 
que foi vacinado teve uma redução 
considerável de casos de dengue em 
comparação ao grupo de controle.

Ainda não há uma previsão so-
bre quanto tempo deve levar até a 
conclusão desta fase, mas pode-se 
esperar que demore de um ano a 
um ano e meio, segundo Kalil. "O 
tempo vai depender do recrutamen-
to e incidência da dengue. Se tiver 
muita dengue, a eficácia da vacina 
pode ser ser comprovada mais ra-
pidamente. Depende também se 
teremos os quatro sorotipos em 
todas as regiões."

Vacina para 
dengue será 
testada em 
voluntários

entanto, o embargo econômico 
ainda vigora. O presidente Ba-
rack Obama defendeu o fim do 
embargo, mas isso depende da 
aprovação do Congresso dos EUA.

Ambas as partes 
concordaram em 
restabelecer o serviço 
de correio direto entre 
os dois países através 
da implementação de 
um plano piloto para o 
transporte de correio, que 
começará nas próximas 
semanas e deverá ser 
instituído de forma 
permanente no futuro

Informa a agência de 
notícias France Presse
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CASA PRÓPRIA 

Feirão Imobiliário do 
servidor começa hoje 
Servidores públicos com renda a partir de R$ 1.800 podem adquirir imóveis no feirão nos 
municípios de São Luís, Paço do Lumiar, São José de Ribamar, Imperatriz, Caxias e Balsas 

O
s servidores públicos 
terão acesso aos imó-
veis do 1º Feirão Imo-
biliário hoje e amanhã, 

das 9h às 18h, no Multicenter  
Sebrae. A iniciativa, que envol-
ve o Sinduscon-MA, a Ademi-
MA e o Governo do Estado do 
Maranhão, é parte das ações 
do Programa Minha Casa Meu 
Maranhão. Entre as parcerias, 
prefeituras maranhenses de São 
Luís, Paço do Lumiar, São José 
de Ribamar, Imperatriz, Caxias e 
Balsas, além do Sebrae-MA, Fe-
deração das Indústrias do Esta-
do do Maranhão (Fiema), Caixa 
Econômica Federal, Banco do 
Brasil, Bradesco, Corregedoria 
Geral de Justiça do Maranhão, 
cartórios dos municípios da 
Ilha de São Luís.  41 empresas 
do segmento da construção ci-
vil do estado também partici-
pam da ação.

Participarão do Feirão Imo-
biliário do Servidor Público, 28 
empresas da construção civil e 
serão disponibilizados imóveis 
que podem ser adquiridos em 
condições especiais, como  pos-
sibilidade de isenção no valor 
do ITBI (Imposto sobre a Trans-
missão de Bens Imóveis), taxas 
e juros especiais e descontos 
que variam de 5% a 20%.  Po-
dem participar do programa e 
adquirir imóveis no Feirão, ser-
vidores públicos com renda a 
partir R$ 1.800.

Segundo o presidente do 
Sinduscon-MA, Fábio Nahuz, 
o 1º Feirão Imobiliário do Ser-
vidor Público é uma ação iné-
dita no Maranhão voltada para 
esse segmento de trabalhado-
res.Ele afirma que o Minha Casa 
Meu Maranhão  tem como base 
o programa desenvolvido pelo 
Sinduscon do Rio de Janeiro. 
“É uma forma de valorizarmos 
essa tão importante categoria, 
que é o servidor público, ofer-
tando a ele oportunidades de 

É uma forma de valorizarmos essa tão 
importante categoria, que é o servidor público, 
ofertando a ele oportunidades de acesso à 
moradia própria, com condições especiais

Fábio Nahuz, presidente do Sinduscon-MA

Sobre o 1º Feirão 
Imobiliário

O evento acontece hoje e 
amanhã das 9h às 18h, no 
Multicenter  Sebrae. Para 
entrada no feirão: levar um 
pacote de leite, que será 
doado para a casa Sonho 
de Criança,
Simulação: documentos de 
identificação pessoal e de 
comprovação de renda

acesso à moradia própria, com 
condições especiais, e ao mes-
mo tempo, aquecer o mercado 
imobiliário das cidades redu-
zindo o déficit habitacional do 
Maranhão”, afirma ele.

Para o presidente da Ademi-
MA, Osvaldino Pinho, com o pro-
grama, o segmento da construção 
civil mais uma vez leva à socie-
dade a sua contribuição promo-
vendo maior segurança, bem-es-
tar e qualidade de vida. Podem 
participar do Programa Minha 
Casa Meu Maranhão, os servi-
dores públicos estaduais, muni-
cipais e dos poderes Judiciário e 
Legislativo, ativos, aposentados 
e pensionistas. Durante o feirão, 

os interessados receberão todas 
as informações sobre o programa 
e os benefícios disponibilizados 
bem como os imóveis que o inte-
gram. Eles também poderão fazer 
simulações do financiamento e 
escolher as melhores condições 
que se adequam à sua renda.

O Feirão tem um cunho so-
lidário. Os servidores públicos 
estão sendo incentivados a le-
var uma lata de leite em pó para 
doar ao programa. Toda a arreca-
dação será entregue à Casa So-
nho de Criança, localizada no 
bairro Fé em Deus, em São Luís, 
que presta apoio e assistência a 
crianças com o vírus HIV, trans-
missor da Aids.

Cadastramento

Além do Feirão, está sendo dis-
ponibilizado aos servidores pú-
blicos, a inscrição on-line no pro-
grama, que pode ser feita pelo 
site www.sinduscon-ma-com.
br. Até agora já foram 16.514 
inscrições. 

Após o Feirão Imobiliário 
do Servidor Público, o atendi-
mento será feito na Central de 
Cadastramento José Carlos Ri-
beiro, localizada no bairro Ou-
teiro da Cruz, em São Luís. O lo-
cal conta com toda a estrutura e 
apoio para prestar informações 
aos interessados e realizar as ins-
crições no Programa Minha Casa 
Meu Maranhão.  O telefone do 
Centro é (98) 3301-3473.       

 41
empresas da 

construção civil 
do estado que 

participam da ação

OPORTUNIDADE

400 vagas para cursos do Iema
O Governo do Estado abre, 

hoje, as inscrições para o pro-
cesso seletivo para o ingresso 
de alunos no Instituto Estadual 
de Educação, Ciência e Tecnolo-
gia do Maranhão (Iema), que vai 
oferecer cursos técnicos integra-
dos ao ensino médio e em tem-
po integral. Lançada na última 
quinta-feira  pelo secretário da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Secti), Bira do Pindaré, a cha-
mada pública abriu inicialmente 
440 vagas destinadas às unidades 
plenas do Iema de São Luís, Baca-
beira, Pindaré-Mirim. A inaugu-
ração e início das aulas ocorrem 
em fevereiro de 2016.

“É mais um grande passo na 
direção da implantação da rede 
de educação profissional e tecno-
lógica do Estado do Maranhão, a 
meta é iniciarmos com as três uni-
dades do Iema. Já estamos com as 
inscrições abertas para o processo 
seletivo de alunos, que vem com 
o diferencial: não será necessá-
rio fazer provas. É algo importante 
que mostra mais uma vez a nossa 
transparência e nossa postura re-
publicana como recomenda o go-
vernador Flávio Dino”, informou 

INSCRIÇÕES

Via Internet, pelo endereço 
eletrônico http://www.
secti.ma.gov.br, no
período de 12 de dezembro 
de 2015 a 4 de janeiro 
de 2016, mediante 
preenchimento de 
formulário eletrônico de 
inscrição.

Os candidatos deverão ter to-
tal disponibilidade de 2ª a 6ª feira 
para a jornada escolar em tempo 
integral de 10 horas diárias, das 
7h às 17h. Refeições e descanso 
serão feitos na própria escola.  “O 
estudante concluirá simultanea-
mente a habilitação profissional 
técnica e o ensino médio”, expli-
cou o secretário-adjunto de Ciên-
cia, Tecnologia e Ensino Superior, 
Jhonatan Almada.

De acordo com o pró-reitor 
de Pesquisa e Extensão do Iema, 
Dario Soares, o resultado do se-
letivo será divulgado no dia 6 de 
janeiro e as matrículas iniciadas 
no dia 11 a 15 do mesmo mês.

o secretário Bira do Pindaré.
Segundo ele, a ordem de clas-

sificação do candidato levará em 
consideração a proximidade do 
aluno à unidade do Iema. Os jo-
vens da rede pública de ensino 
serão priorizados. Em porcenta-
gem, a previsão é que 80% das va-
gas preenchidas por estudantes 
egressos de escolas públicas, 5% 
para pessoas com deficiência e 
15% pela ampla concorrência.

“É muito fácil fazer uma es-
cola de excelência selecionando 
os estudantes com o melhor de-
sempenho. Não queremos isso. 
Queremos garantir a mesma opor-
tunidade para todas e todos. De 
modo que, o nosso desafio está 
em fazer uma escola de excelência 

pegando alunos em diversos níveis 
de conhecimento”, completou.

As vagas são destinadas para 
jovens de 14 anos (completos) a 
17 anos - completados até 25 de 
maio de 2016, conforme lei nº 
9.394/1996 (LDB), que já con-
cluíram ou estão cursando, em 
2015, o 9º ano do Ensino Funda-
mental em estabelecimentos de 
ensino devidamente legalizados.

Para facilitar a inscrição de 
quem não possui computador, 
smartphone ou internet em casa, 
a Secretaria disponibilizará o aces-
so nas Unidades Plenas dos três 
municípios para que efetuem a 
inscrição. As datas e horários se-
rão informadas no início da pró-
xima semana.

O estudante concluirá simultaneamente a 
habilitação profissional técnica e o ensino médio

Jhonatan Almada, secretário-adjunto de 
Ciência, Tecnologia e Ensino Superior

EDUCAÇÃO

NÍVEL SUPERIOR

ADVOGADOS

CONCURSOS
Concurso para professores 
de várias especialidades

Vagas para professores 
universitários no Tocantins

Salários de até R$ 15 mil 
para procuradores 

No estado do Maranhão, 
a Prefeitura de Grajaú publi-
cou edital de concurso pú-
blico para preenchimento 
de 52 vagas nas funções de 
professor de diversas espe-
cialidades (níveis médio e 
superior) com vencimen-
tos de até R$ 1.747,85, por 
jornada de 20 horas por se-
mana. 

O certame será executa-
do sob a responsabilidade da 
Fundação Sousândrade de 
Apoio ao Desenvolvimento 
da UFMA – FSADU e as va-
gas são para os empregos de 
Educação Especial, Profes-
sor Nível II – Anos Finais do 
Ensino Fundamental, Pro-
fessor Nível I – Educação 

Infantil e Professor Nível I 
– Anos Iniciais do Ensino 
Fundamental.Os interes-
sados deverão fazer suas 
inscrições em um dos en-
dereços da internet www.
fsadu.org.br/concursos ou 
www.sousandrade.org.br/
concursos, até amanhã. As 
taxas de inscrição variam de 
R$ 50 para cargos de nível 
médio e de R$ 70 para os 
de nível superior.

As provas serão realiza-
das na cidade de Grajaú-MA, 
provavelmente, no dia 17 de 
janeiro de 2016, em locais e 
horários a serem divulgados 
até o dia 14 de janeiro de 2016. 
O resultado final sairá até o 
dia 23 de fevereiro de 2016.

A Universidade Federal do 
Tocantins (UFT), por meio 
da Comissão Permanente 
de Seleção (Copese), torna 
pública a abertura de inscri-
ções destinadas a selecionar 
candidatos para o cargo de 
Professor Substituto. São 11 
vagas imediatas disponíveis 
e uma para cadastro de reser-
va, ficando a seleção com-
posta de entrevista, análise 
de curriculum vitae/Lattes, 
avaliação de títulos e prova 
didática. O salário chega a 
R$ 5.143,41 por jornada de 
trabalho de 20 ou 40 horas 
por semana. As chances são 
para profissionais que pos-

suam formação nas áreas de 
Pedagogia, Normal Superior, 
Comunicação Social, Letras, 
Sociologia, entre outras.

Conforme previsto no edital, 
a solicitação de inscrição será 
realizada, exclusivamente, via 
internet, no endereço eletrônico 
da Copese (http://www.copese.
uft.edu.br), no horário entre às 
10h do primeiro dia de inscri-
ção até as 23h59 do último dia 
(horário de Palmas). Taxa única 
de inscrição: R$ 80.

As provas serão realiza-
das no Câmpus onde encon-
tra-se sediado o curso para 
o qual o candidato efetuou 
sua inscrição.

As datas são as seguintes:
- De 15 a 20 de dezembro de 2015 - inscrições somente 
para as vagas que exigem a titulação de Doutor.

- De 22 a 27 de dezembro de 2015 - inscrições somente 
para as vagas que exigem a titulação de Mestre. 

- De 29 de dezembro de 2015 a 3 de janeiro de 2016 - 
inscrições somente para as vagas que exigem a titula-
ção de Especialista. 

- De 5 a 10 de janeiro de 2016 - inscrições somente para 
as vagas que exigem o Diploma de Graduação. 

O edital completo e atualizações podem ser acompa-
nhadas no site da Copese: http://www.copese.uft.edu.br.

A Prefeitura de Palmas 
lançou um concurso públi-
co para o cargo de Procura-
dor do Município, com salá-
rio inicial de R$ 15.520. De 
acordo com a Secretaria de 
Comunicação da cidade, são 
três vagas para posse imedia-
ta e 30 vagas para formação 
de cadastro reserva. As ins-
crições seguem até o dia 12 
de janeiro de 2016 com taxa 
de inscrição no valor de R$ 
250 e deverá ser realizada, ex-
clusivamente,  pela internet.

Conforme a secretaria, o 
concurso será composto de 
prova objetiva e prova dis-
cursiva, de caráter elimina-
tório e classificatório, além 
da avaliação de títulos, com 
etapa classificatória. A pro-
va objetiva será aplicada no 
dia 20 de fevereiro de 2016 e 
a prova discursiva, no dia 21. 
Ambas às 14h.

O concurso será regido por 

edital, que será de responsa-
bilidade da Secretaria Munici-
pal de Planejamento, Gestão e 
Desenvolvimento Humano. O 
certame será executado pela 
Comissão Permanente de Se-
leção da Fundação Univer-
sidade Federal do Tocantins 
(Copese/UFT). Outras infor-
mações no site http://www.
copese.uft.edu.br.

R$ 15.520

Salário inicial para 
procuradores do 

município de Palmas
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URBANO
COMBATE AO AEDES AEGYPTI

 O Dia D de mobilização contra o mosquito Aedes 
aegypti foi marcado em São Luís por mutirões 
de limpeza urbana, distribuição de panfletos 
educativos e atividades para alertar a população 
sobre as fases de evolução do mosquito e 
ressaltar os meios disponíveis para combatê-lo.  
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INCLUSÃO DIGITAL

Operadoras de telefonia ofertarão internet gratuita 

A
s luzes, o brilho e o colorido do 
Natal tomaram conta dos quatro 
cantos de São Luís. Em alguns 
pontos da cidade como no Cen-

tro Histórico, Ponte Bandeira Tribuzi, 
Ponte do São Francisco, e rotatórias da 
cidade é possível ver a magia do Natal 
em forma de cores e brilhos. A decora-
ção natalina da cidade foi iniciada nos 
primeiros dias de dezembro e está em 
fase de conclusão. Para isso, foi instala-
da em pontos específicos com adereços 
natalinos que envolvem uma ilumina-
ção especial. A campanha realizada pela 
Prefeitura de São Luís que tem como 
tema, neste ano, O Natal para Todos é 
um ação conjunta entre o município 
e o governo do estado, marcando uma 
parceria inédita entre os dois governos, 
municipal e estadual, que conta com 
uma programação que está sendo rea-
lizada na Praça Pedro II , localizada no 
Centro Histórico da capital. Nas ruas e 
avenidas de São Luís, já pode ser vis-
ta a beleza da decoração natalina que 
alegra a cidade com suas luzes, enfei-
tes e adereços referentes à época, com-
pondo o cenário festivo e harmonioso 
característico do Natal.

Os locais escolhidos pela prefeitura 

São Luís 

em clima 

de Natal
Cidade é tomada pelo brilho e pelas cores do Natal 
em vários pontos. População aprova iniciativa 

Fotos de lembrança
Os visitantes do local dizem estar satisfeitos com a 
decoração, porém, não houve mudanças significativas em 
relação ao Natal de ano passado. A visitante Gardênia 
Oliveira, que esteve com sua família na Praça Pedro II, disse: 
‘’Gostei da decoração, porém deveriam acrescentar mais 
luzes na praça, sendo que a grande diferença para mim 
foi o presépio. Já no Centro Histórico, as ruas Portugal, da 
Estrela e da Alfândega e a rampa que dá acesso ao Palácio 
dos Leões, e na Praça Pedro II, todos os prédios públicos e 
árvores ao longo do local também receberam decoração 
de Natal, composta ainda por três árvores natalinas e um 
presépio. Segundo a Prefeitura de São Luís, entre os locais 
com a decoração concluída, estão as praças Benedito Leite 
e Gonçalves Dias, as pontes do São Francisco e Bandeira 
Tribuzzi e os retornos do Caolho, São Francisco e Comando 
Geral da Polícia Militar (Calhau). Em relação às árvores, 
um dos símbolos mais representativos do Natal, foram  
distribuídas pela Praça Gonçalves Dias, em frente ao Palácio 
de La Ravardière e ao Palácio dos Leões, na Praça Dom Pedro 

II (em frente à Igreja da Sé) e na Avenida Litorânea. 

 FIQUE SABENDO 

 A partir da próxima segunda-
feira (14), São Luís terá pontos de 
internet gratuitos. O serviço é fru-
to do acordo firmado entre o go-
verno do Maranhão, por meio do 
Instituto de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-MA), com 
as operadoras Claro, Vivo e TIM. 
Os sistemas serão implantados no 
Terminal Rodoviário de São Luís 
e nos terminais de integração da 
Cohama e do São Cristóvão. Para 

garantir a melhoria e a expansão 
dos serviços de telefonia e inter-
net, também serão instaladas mais 
de 100 torres de transmissão de 
tecnologia 3G e 4G em todas as 
regiões do Maranhão.

A ação que beneficiará mara-
nhenses e turistas é resultado de 
um acordo inédito firmado pelo 
Procon-MA e as operadoras, mo-
tivado pelas inúmeras interrup-
ções e falta de qualidade nos ser-

viços prestados ao consumidor 
maranhense. A medida tem o ob-
jetivo de reverter os danos provo-
cados aos usuários e aumentar 
a inclusão digital no Maranhão, 
uma das prioridades do Governo 
Flávio Dino.

 De acordo com os dados do 
Procon-MA, as reclamações gera-
ram R$ 14 milhões em multas este 
ano, sendo R$ 5 milhões direciona-
das à Claro, R$ 4,5 milhões à TIM e 

R$ 4,5 milhões à Vivo. “Buscamos 
com esse acordo o avanço e a am-
pliação dos serviços, além de pro-
mover acesso digital à população. 
Sabemos que ainda há um longo 
caminho a ser percorrido até que 
haja um completo progresso desse 
serviço”, informou o presidente 
do Procon-MA, Duarte Júnior. Um 
dos pontos de internet gratuita 
é o Terminal Rodoviário de São 
Luís, onde a rede disponível terá 

o nome “Tim wi-fi grátis Procon”. 
Para usá-la, o usuário deve fazer 
um cadastro que será solicitado 
no momento em que acessar a 
rede. Já no Terminal de Integra-
ção do São Cristóvão, a rede será a 
“Vivo PROCON”. Para o Terminal 
de Integração da Cohama, o aces-
so do wi-fi será “Claro PROCON”. 
O tempo de permanência para 
cada usuário é de 30 a 40 minu-
tos diários, durante cinco anos.

Programação Natalina 
da Praça Pedro II

A programação começou no dia 3 de 
dezembro (quinta) e se estende até o dia 23 
(quarta) de dezembro, com apresentações na 
Praça Pedro II. O evento foi organizado pela 
Prefeitura de São Luís por meio do governo 
do estado, as apresentações acontecem na 
Praça Pedro II. A programação ocorre no 
próximo dia 16, às 19h, com a representação 
do Auto de Natal – O Boi e o Burro no 

caminho de Belém e em seguida haverá 
uma apresentação do quarteto de cordas da 
Escola de Música do Estado Lilah Lisboa. No 
dia 17, às 18h, haverá apresentação do teatro 
de fantoches com o espetáculo Jesus e as 

Luzes, da Companhia Aprender Brincando; e 
apresentação do coral infantil Joãozinho, além 
da orquestra Suzuky e um show com artistas 
maranhenses cantando músicas natalinas. 
Dia 23 (quarta), às 19h, segue fechando com 
a programação na praça, a qual será iniciada 
com a apresentação do Auto do Natal, e em 
seguida do coral Santa Cecilia.

para a ornamentação natalina incluem  
ruas, praças, pontes, rotatórias, prédios 
públicos, além do Palácio de La Ravar-
dière, sede da prefeitura da capital, e do 
Tribunal de Justiça (TJ) assim como o 
Palácio dos Leões.

Velocidade 
na conexão

Ainda serão instaladas mais de 100 
torres de transmissão de tecnologia 
3G e 4G em todas as regiões do 
Maranhão. São Luís ganhará três 
torres de tecnologia 3G, além 
de cinco postes que ampliam a 
cobertura de dados (3G) em áreas 
com dificuldade de alcance ou de 
grande volume de tráfego de dados. 
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 DIA D DE MOBILIZAÇÃO

Municípios unidos  
contra o Aedes aegypti
 ‘O Dia D’ de mobilização contra o mosquito Aedes aegypti foi marcado em São Luís por mutirões 
de limpeza urbana, distribuição de panfletos educativos e atividades para alertar a população

Prefeito Edivaldo Holanda Júnior e secretário estadual Marcos Pacheco realizaram a abertura da campanha

Servidores municipais participaram de programação cultural como forma de estimular a saúde e o bem-estar

População foi orientada sobre como ocorre a proliferação do mosquito

O prefeito Edivaldo 
nos pediu para 
colocar em 
funcionamento 
este Banco, uma 
ferramenta essencial 
para o êxito de 
grande parte 
dos trabalhos da 
Segurança Alimentar

Fatima Ribeiro, 
secretária municipal de 
Segurança Alimentar

Mais ferramentas no combate

SEGURANÇA ALIMENTAR

Prefeitura distribui quatro 
mil quilos de alimentos

QUALIDADE DE VIDA

Projeto Viver Mais fecha o ano com saldo positivo 

C
entenas de agentes comu-
nitários de saúde (ACS) 
e agentes comunitários 
de endemias (ACE) par-

ticiparam do trabalho de mobi-
lização na luta contra o Aedes 
aegypti. O mosquito é o vetor de 
transmissão da dengue, chikun-
gunya, zika vírus e pode causar 
microcefalia em recém-nasci-
dos no caso da mãe engravidar 
no período em que estiver com 
zika vírus.

 A ação reuniu autoridades 
como o secretário de Estado da 
Saúde, Marcos Pacheco, que re-
presentou o governador Flávio 
Dino; o prefeito de São Luís, 
Edivaldo Holanda Júnior; a se-
cretária de Saúde de São Luís, 
Helena Duailibe; a secretária 
de Saúde de São José de Riba-
mar, Dalila Vasconcelos; dentre 
outras autoridades. O secretá-
rio Marcos Pacheco ressaltou 
o caráter urgente e preventivo 
dessa mobilização com o en-
volvimento da população, dos 
agentes comunitários e das au-
toridades.

 “O governador Flávio Dino 
tem tratado com muita serieda-
de as ações na saúde. Essa guerra 
travada contra o mosquito, tam-
bém pretende prevenir a exis-
tência de novos focos e, assim, 
que mais doenças sejam disse-
minadas por meio do mosquito 
adulto. Devemos pensar que a 
cada mosquito que não nasce, 
milhares de pessoas continuam 
vivas. Por isso, estamos frisan-
do a importância da participa-
ção ativa de todos”, informou o 
secretário.

 O Maranhão possui um ‘Pla-
no Estadual de Controle ao Aedes 
aegypti’ e na próxima segunda-
feira (14), o governo do estado 
iniciará em Barra do Corda uma 
campanha de mobilização, que 
será realizada em todos os mu-
nicípios com uma grande quan-
tidade de registros de criadouros 
do vetor. “A palavra de ordem é 
mobilização. Vamos intensificar 
o uso do carro fumacê nos bair-
ros onde o índice de infestação 
é alto, porém, precisamos que 
haja, principalmente, a consci-
ência de que só será possível ter 
uma campanha resolutiva ex-
terminando o criadouro, e essa 
ação começa em casa”, frisou 
Marcos Pacheco.

 Como medida para combate 
ao mosquito, a SES disponibilizará 
20 novos veículos para aplicação 
de inseticida Ultra Baixo Volume 
(UBV), tradicionalmente conhe-
cido como ‘Fumacê’, e seis veícu-
los seminovos doados pelo Minis-
tério da Saúde, totalizando com 
os já existentes 50 veículos. Em 
parceria com os municípios serão 
realizados acordos para intensifi-
car a limpeza urbana em pontos 
estratégicos, no recolhimento de 
resíduos domésticos e de resídu-
os jogados em terrenos baldios.

 A professora Nelci Ribeiro pas-
sou pela Praça Deodoro duran-
te a mobilização e fez questão de 
ressaltar a importância do traba-
lho de educação à população. “Há 
anos é de conhecimento de todos 
onde a larva se plorifera. Se ain-
da tem mosquito é porque ainda 

tem trabalho a fazer. Não adian-
ta uns fazerem sua parte e outros 
não cuidarem dos seus quintais 
e terrenos. Por isso, essa ação é 
importante para chamar aten-
ção e lembrar a todos que esse 
é um dever comunitário”, disse 
a professora. 

 Agente comunitária de saú-
de de São José de Ribamar, há 29 
anos, Fátima Sales, explica que a 
maior dificuldade que os ACS en-
contram no combate ao mosquito 
é ter acesso às casas, barreira que 
precisa ser ultrapassada para re-
alização do trabalho. “Nós visita-
mos as casas para somar forças, 
fazer a vistoria e colocar o veneno 
onde precisa. Esperamos que com 
a urgência em combater esse vetor 
tenhamos melhores condições de 
realizar nosso trabalho e contribuir 
com a saúde pública”, pontuou.

Vila Embratel, Riacho Doce/Primavera (14), cadastrados no Centro 
de Referência e Assistência Social - Cras do Bacanga, Anjo da Guarda 
e Vila Nova (19), inscritos na Associação Comunitária Beneficente 
Cultural Vila do Governador (21) e da União dos Moradores do São 
Cristovão (22). Serão distribuídas 3,5 toneladas de alimentos.

As atividades do projeto “Viver Mais” foram expandidas para atender 
também os servidores municipais ativos e seus dependentes. Os 
beneficiários têm como opções: escolinha de natação, vôlei, futebol 
e futsal (para filhos de servidores), hidroginástica, treinamento 
funcional, aulas de zumba e dança de salão para servidores, jogos de 
salão e recreação aos finais de semana. Para garantir maior eficiência 
do projeto, os resultados obtidos através das atividades desenvolvidas 
são avaliados com a participação da equipe técnica, público-alvo 
e parceiros. As análises permitem identificar possíveis pontos de 
limitação e solucioná-los, bem como manter os avanços obtidos. Para 
a aposentada Maria das Dores Silva Castro, de 75 anos, o projeto 
“Viver Mais” lhe deu um novo estímulo para o entretenimento, práticas 
saudáveis de atividades físicas, etc. “Gosto muito de tudo que o projeto 
oferece. Acho importantes os momentos de entretenimento”, frisou. 
Da mesma opinião, a aposentada Alda de Jesus Ferreira França, de 70 
anos, disse que o projeto é maravilhoso. “Saí de uma cirurgia e estava 
para baixo, quando me reencontrei no Viver Mais. Foi a minha solução. 
Ele tem promovido um lazer maravilhoso”, disse.

Combate a 
proliferação

O prefeito Edivaldo participou 
do Dia D de mobilização contra 
o mosquito Aedes Aegypti, 
oportunidade na qual reafirmou 
o chamamento à população para 
que participe ativamente das ações 
de combate à proliferação do 
Aedes Aegypti na capital. “Estamos 
fazendo nossa parte, intensificando 
o trabalho de controle do 
mosquito, o que já fazemos o 
ano todo, porém, agora, vamos 
realizar com maior intensidade. 
Temos um programa completo de 
ação, mas somos cientes de que 
a participação da população é 
fundamental para erradicarmos o 
inseto e obtermos êxitos em nossas 
ações de controle”, disse Edivaldo. 
Segundo o prefeito, a programação 
de controle lançada pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Semus), em 
parceria com a Secretaria Estadual 
de Saúde (SES), é uma guerra 
declarada ao mosquito. “Nessa 
batalha precisamos engrossar esse 
exército com a participação de 
cada um, pois os estudos mostram 
que mais de 90% da infestação 
do mosquito se encontram dentro 
das residências. O nosso trabalho 
de prevenção visa fazer com que 
São Luís não chegue aos estágios 
mais graves da contaminação pelo 
mosquito, como já é verificado em 
outras capitais nordestinas”, frisou 
o prefeito.

 FIQUE SABENDO 

 Cronograma de entregas 

 Viver Mais 

Combate à fome

O primeiro Banco de Alimentos da 
capital vai marcar o lançamento 
das ações com a campanha Natal 
sem Fome, que ocorre na próxima 
semana. Durante a campanha 
vão ser distribuídos 200 toneladas 
de feijão e aproximadamente 15 
toneladas de peixes. Os beneficiados 
são famílias que vivem em 
insegurança alimentar, atendidos 
pelas entidades socioassistenciais 
da capital. A partir do Banco 
de Alimentos vai ser feita a 
arrecadação de alimentos junto 
aos parceiros - feiras livres, 
Ceasa e iniciativa privada - para 
distribuir às pessoas em situação 
de vulnerabilidade alimentar. O 
equipamento vai funcionar como 
um entreposto, onde o que seria 
desperdiçado recebe tratamento 
adequado para ser distribuído 
à população com a qualidade 
atestada e sem riscos à saúde. 

 FIQUE SABENDO 
Quatro toneladas de alimen-

tos foram distribuídas a mais de 
1,5 mil famílias dos bairros da Ci-
dade Operária, Cidade Olímpica 
e Sá Viana. Os beneficiados rece-
beram peixes do programa Pei-
xe Solidário e feijão. As entregas 
fazem parte das ações do Banco 
de Alimentos, equipamento da 
Prefeitura de São Luís, gerencia-
do pela Secretaria Municipal de 
Segurança Alimentar (Semsa).

A secretária Municipal de Se-
gurança Alimentar (Semsa), Fati-
ma Ribeiro, pontuou a alegria em 
colocar em ação o que considera 
um dos maiores e mais importan-
tes equipamentos da política de 
segurança alimentar. “O prefeito 
Edivaldo nos pediu para colocar 
em funcionamento este Banco, 
uma ferramenta essencial para 
o êxito de grande parte dos tra-
balhos da Segurança Alimentar”, 
ressaltou Fatima Ribeiro. Ainda 
segundo ela, por meio do Ban-
co, vai ser combatido o desper-
dício de alimentos e garantir co-
mida na mesa de quem precisa. 
Ela contou que o feijão foi arre-
cadado junto ao governo federal 
através da Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab).

Os caminhões do Banco de 
Alimentos fizeram gerar filas de 
pessoas para receber o peixe e o 
feijão. As entregas se iniciaram 
na segunda-feira (8) e culmina-
ram na quinta-feira (10).Em cada 
bairro foram distribuídas 1,5 to-
nelada de produtos. A Defesa Ci-
vil prestou apoio à Semsa duran-
te a distribuição dos alimentos.

A dona de casa Marinalva de 
Jesus Ferreira, de 34 anos, ficou 
feliz com a entrega e parabenizou 
a iniciativa dos gestores. “A gente 
está em uma época onde os go-

vernantes têm que olhar para os 
mais necessitados e pensar que 
precisamos de apoio. Esse ali-
mento é muito importante para 
nós”, disse. O mecânico Manoel 
Castro de Almeida, de 44 anos, 
foi com a mulher e os dois filhos 
para não perder as entregas. “Eu 
soube que a Prefeitura ia dar esta 
ajuda e fiquei animado, porque 
peixe e feijão estão caros e nem 
sempre a gente pode comprar”, 
completou.

Para a merendeira Joana de 
Ataíde, de 54 anos, esse refor-
ço na alimentação vai garantir 
mais nutrientes para ela e os três 
filhos. Segundo ela, há mais de 
uma semana não fazia feijão e 
casa devido o preço. “Não dava 
para comprar, está muito caro, 
então estava ficando fora da 
mesa. Que bom que tem esse 
programa, esperamos receber 
mais vezes”, disse feliz.

Confraternizações com ser-
vidores municipais inativos e 
ativos marcaram um ano de exe-
cução do projeto “Viver Mais”, 
realizado pela Prefeitura de São 
Luís, por meio do Instituto de 
Previdência e Assistência do 
Município (Ipam), como uma 
forma de estimular o entrete-
nimento, a prática esportiva e 
de lazer com foco na melhoria 
da qualidade de vida do públi-
co alvo. O aniversário coincidiu 
com o período festivo e eviden-
ciou os resultados positivos das 
atividades desenvolvidas.

O dia de confraternizações do 
projeto iniciou, na manhã da úl-
tima quinta-feira (10), no Centro 
de Convivência, no Olho d'Água, 
com a acolhida ao público forma-
do por aposentados, seguida de 
apresentação do ator Cesar Boás 
do grupo Pão com Ovo, café da 
manhã e show do cantor Orlando 
Brasil. À noite, foi a vez dos ser-
vidores municipais ativos, que 
participam do projeto, terem um 
momento especial com a apre-
sentação de grupo de dança, se-

1,5

famílias dos bairros da Cidade 
Operária, Cidade Olímpica e Sá 

Viana foram beneficiadas

MIL

guida de show com o Trio Vitalis.
Presente nos eventos, o presi-

dente do Ipam, Raimundo Penha, 
recordou que o projeto começou 
com as atividades de hidroginás-
tica e funcional para aposentados 
e pensionistas e, posteriormente, 
ampliou para oferecer zumba, 

dança de salão entre outras mo-
dalidades no horário das 6h às 
22h também para os servidores 
municipais da ativa. “O projeto 
segue a orientação do prefeito 
Edivaldo de permitir a transver-
salidade, promove convivência 
familiar e melhor qualidade de 

vida aos seus participantes, pau-
ta parte do nosso calendário de 
eventos para aposentados, pen-
sionistas e agora servidores da 
ativa”, disse.

O projeto Viver Mais tem 
como finalidade garantir a me-
lhoria da qualidade de vida de 

aposentados, pensionistas, servi-
dores municipais e seus depen-
dentes na capital maranhense. 
É também aberto à comunida-
de idosa da área de abrangên-
cia do Centro de Convivência, 
Olho d’Água. A iniciativa é desen-
volvida através do Ipam e con-

ta com a parceria das secreta-
rias municipais de Desportos e 
Lazer (Semdel), Administração 
(Semad), Criança e Assistência 
Social (Semcas), Segurança com 
Cidadania (Semusc), Fundação 
Municipal de Cultura (Func), en-
tre outros órgãos.
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Coral Canto Curumim
Hoje, o Coral Canto Curumim vai 

se apresentar no 9° Coroado de Natal, 
que este ano será realizado por mais de 
uma centena de organizações públicas 

e privadas que atuam no Coroadinho, 
e terá como como tema “Mobilidade 

Urbana – Direito de Todos”. 
Impar 7 

Não sei ao certo, 
mas acho que 

meu trabalho não 
estagnou, vem 

sendo renovado ao 
longo dos anos - e o 

público também

Zeca Baleiro, 
cantor e compositor

Zeca Baleiro 
no Luau da Toca
Cantor e compositor reencontra público 
maranhense com um repertório recheado 
de  releituras, músicas com novos arranjos e 
muitas surpresas em um show intimista

PATRICIA CUNHA

P
or isso hoje eu acordei com uma vontade danada de man-
dar flores ao delegado, de bater na porta do vizinho e de-
sejar bom-dia. De beijar o Português da padaria.! (Te-
legrama). 

Se quer curtir essa e outras composições de Zeca Ba-
leiro, o dia é hoje, 12, no Luau da Toca (Araçagi), onde o 
cantor se apresentará a partir das 22h, em uma festa mu-
sical regada a boa música e natureza. E, como se não 
bastasse o cenário natural, a noite terá um clima su-
perpositivo com a discotecagem roots de Neto Myller, 
Laírio Mendes e Leo Scartey (Orquestra Invisível), e 
ainda o set do DJ português Dukka Calliery, como ofe-
recimento especial do Réveillon do Café.

Inquieto e na constante busca por um trabalho, 
criativo, bom e renovado. Assim é Zeca Baleiro, de vol-
ta a São Luís, para alegria dos fãs e amigos. “É sempre 
bom reencontrar os amigos, familiares... Amo minha 
cidade e sinto imenso prazer em tocar aí. Vai ser calo-
roso o reencontro, tenho certeza. Espero que todos 
se divirtam ao máximo. Vai ser uma grande noite. 
O cenário é perfeito pra isso”, disse ele em entre-
vista a O Imparcial. 

Sim. A expectativa para o show é grande. Tan-
to da parte do público, quanto do cantor. Zeca 
disse ainda que o show terá um repertório ba-
cana com releituras, músicas com novos arran-
jos e muitas surpresas. “A expectativa é grande de 
minha parte também. O show terá releituras de autores 
que gosto, como Martinho da Vila, Sérgio Sampaio, Luiz Ay-
rão... E não devem ficar de fora canções como Quase Nada, 
Babylon, Bandeira, com novos arranjos, claro... O resto é 
surpresa! E eu gosto de surpresas!” 

O show intimista recheado de canções da afetividade 
de Zeca permite mostrar maior liberdade e espaço para 
improvisos. Para a apresentação de logo mais não devem 
ficar de fora as composições Telegrama, Babylon, Bandeira, 
Salão de Beleza, Quase Nada, entre outras, algumas com 
novos arranjos, releituras de autores como Martinho da 
Vila, Sergio Sampaio, Luiz Gonzaga... 

O artista estará acompanhado de sua guitarra e de Tuco 
Marcondes (guitarras e vocais), Fernando Nunes (baixo), 
Pedro Cunha (teclados, samplers, sintetizadores e acor-
deon), Adriano Magoo (teclados, samplers, sintetizado-
res e acordeon) e Kuki Stolarski (bateria e percussão).

Zeca começou a compor aos 14 anos e não parou mais. 
Participou de vários festivais quando fazia universida-
de e tomou gosto pela coisa. Ele revela que sempre foi 
um ouvinte apaixonado por música brasileira e por isso 
se tornou compositor. Mas ele não é apenas compositor. 
Inquieto, como já citado acima, Zeca produz, escreve, faz 
várias atividades. Recentemente produziu o novo disco da 
cantora Vanusa, da cantora Patativa, com quem dividiu pal-
co recentemente em show em São Paulo, e ainda tem vários 
projetos para o ano que vem, como programa de TV, DVDs, 
CD de inéditas, musical baseado em Nelso Rodrigues... ufa!!!

“Em breve, quero me aposentar e virar pescador”, dis-
se ele. Enquanto isso não acontece, o bom mesmo é entrar 
no clima e curtir esse presente musical na noite de hoje, no 
Luau da Toca. Confira a entrevista.   Os ingressos estão dis-
poníveis na sede de O Imparcial (Renascença II) e ou no site 
www.amoingresso.com.

SETE PERGUNTAS//

ZECA BALEIRO
A inquietude para buscar, criar... é um defeito 
ou uma qualidade?

É uma qualidade quando te move a criar 
soluções estéticas pra tua fome criativa. E isso 
quase sempre dá bons frutos. E é um defeito 
quando começa a roubar teu sono na hora de 
ir pra cama (risos).

E como isso reflete no seu trabalho?
Não sei ao certo, mas acho que meu traba-

lho não estagnou, vem sendo renovado ao lon-
go dos anos - e o público também.

Das várias produções que faz ao mesmo tempo, 
o que está fazendo que dá para citar?

Para o ano que vem, temos um programa 
de TV, Baile do Baleiro; o DVD “Zoró [bichos 
esquisitos]”, com animações; um novo CD de 
inéditas e um musical baseado em Nelson Ro-
drigues, que estreia em janeiro, em Recife. Mas, 
em breve, quero me aposentar e virar pescador.

Patativa esteve recentemente com você em São 
Paulo. Como foi ter produzido o disco dela?

A Patativa é uma figura incrível, tem o po-
der de criar empatia com o público num piscar 
de olhos... Ela arrasou na sua apresentação em 
São Paulo. Sinto-me feliz de ter colaborado na 
produção de seu primeiro disco, afinal é uma 
artista de verdade. Agora, já tem um segundo 
CD a caminho, com produção do Luiz Jr.

Como o público recebeu o repertório dela?
O público paulistano a recebeu de braços 

abertos. Ela voltará.

Sobre a produção do disco de Vanusa, como 
foi trabalhar o repertório do disco e traba-
lhar com ela?

Certo dia convidei a Vanusa pra ir ao meu 
estúdio e lá falamos sobre a possibilidade de 

fazermos um CD novo. Ela ficou muito feliz. 
Ela é uma cantora muito importante na histó-

ria recente da nossa música popular, e depois 
daquele episódio do Hino, precisava da volta 
por cima. Levamos dois anos trabalhando na 
feitura desse CD. Ela é uma pessoa doce e foi 
uma grande aula trabalhar com ela.

E não posso deixar de perguntar sobre o cená-
rio atual da música. Como você avalia? Muita 
gente boa? 

Há muita coisa boa acontecendo, embora 
algumas dessas boas coisas não estejam na gran-
de (nem na pequena) mídia. Difícil destacar al-
guém, mas... lá vai: Wado, Criolina, Vanessa Bu-
magny, Nô Stopa, Rodrigo Bittencourt... A crise 
não é de talento, mas de mercado.

Serviço
O quê? Luau da Toca com Zeca Baleiro
Quando? Hoje, 12, a partir das 21h
Onde? Toca do Trovão (Praia do Araçagi)
Quanto? A partir de R$70,00
Informações: (98) 3015-3017

‘MAIS CULTURA E TURISMO’

Tambores e toques de caixa  soam em Chapadinha
 Sebastiana Sales, de 63 anos, 

nascida na comunidade Quilom-
bola de Santa Rosa dos Pretos, 
herdou da mãe a tarefa de ser cai-
xeira do Divino. Ao lado de outras 
companheiras de luta pela pre-
servação de uma tradição secular, 
ela participou da solenidade de 
abertura do projeto “Mais Cul-
tura e Turismo” em Chapadinha, 
realizada na manhã desta sexta-
feira na sede da Maçonaria, lo-
cal onde também foi montada a 
exposição “Maranhão de Identi-
dades de Tradições”.

 O Secretário de Estado de Cul-
tura, Felipe Camarão, ressaltou 
o apoio dado pela prefeitura de 
Chapadinha que assegurou o su-
porte necessário para viabilizar 

Secretaria de Direitos Humanos e 
Participação Popular (Sedihpop) 
com o Viva Cidadão na emissão 
de documentos e a atuação nas 
escolas, com oficinas formativas 
e exposições de literatura.

 Ele lembrou ainda que a edi-
ção do Mais Cultura e Turismo 
em Chapadinha marca a estreia 
do cinema no projeto, viabiliza-
do através de sessões ao ar livre. 
“Agora, temos também o cinema 
entre as atrações do Mais Cultu-
ra e Turismo e é importante que 
as pessoas possam ter também 
o contato com sétima arte”, afir-
mou Camarão.

 Jô Brandão, superintendente 
de Ação e Difusão Cultural da Se-
cma, acrescentou que a política 

cultural desenvolvida pelo Gover-
no do Maranhão tem a marca da 
transparência, da ética e do com-
promisso com a descentralização 
das ações culturais do Estado e a 
democratização da cultura.

 Dulcilene Belezinha, pre-
feita de Chapadinha agradeceu 
a escolha da cidade para ser in-
cluída integrantes do roteiro do 
“Mais Cultura e Turismo” que até 
2018 deve percorrer um total de 
22 munícipios. Promovido pelo 
governo do Estado por meio das 
secretarias de Estado da Cultura 
(SECMA) e do Turismo (SETUR) 
o projeto já esteve em Mirinzal e 
Santa Inês, atuando em parceria 
com as prefeituras locais. Além 
do Secretário de Estado da Cul-

tura Felipe Camarão, da prefeita 
de Chapadinha, Dulcilene Bele-
zinha e da superintendente de 
Ação e Difusão Cultural da Sec-
ma, Jô Brandão, estavam presentes 
no evento o Superintendente de 
Articulação Política da Regional 
Chapadinha, Francisco Gomes, 
o secretário de estado da cultu-
ra de Vargem Grande, Valter Lino 
da Silva e secretários municipais 
de Chapadinha e de outras cida-
des da região do Baixo Parnaíba.

 Para animar a cerimônia, par-
ticiparam da solenidade as mani-
festações culturais dos povos de 
terreiro de Chapadinha, os Violei-
ros do município, a banda Farra 
das Divas e o Tambor de Crioula 
de Dona Teresa.

o trabalho da equipe da Secre-
taria de Estado da Cultura (Sec-
ma) e enfatizou o compromisso 
do governador Flávio Dino em 
implantar uma política cultural 
no Maranhão, centrada na pre-

servação da cidadania. “O Mais 
Cultura e Turismo não é apenas 
shows. Este trabalho contem-
pla diversas ações destinadas a 
promover a cidadania”, ponde-
rou ao lembrar da parceria com a 

Coreiras animaram a primeira noite do Mais Cultura e Turismo
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ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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#A união das Coreias

n  Em 12 de dezembro de 1991, as Coreias do Sul 
e do Norte lançam a base para a coexistência, 
sendo concluído o Acordo de Reconciliação, 
Não Agressão e Cooperação e assinada uma 
Declaração Conjunta Sobre a Desnuclearização 
da Península Coreana. Ambas as Coreias 
aderiram às Nações Unidas em 1991.

No tempo e na história

• • •

a
Mais um recorde// O famoso Porsche psicodélico
da cantora Janis Joplin foi vendido por US$ 1,76milhão em

um leilão emNova York. A disputa durou apenas cinco
minutos, como divulgado pela RMSotheby’s. O veículo de
1964 pertencia à família da artista e o preço estimado de

venda era US$ 600mil.

• • •

a

Girl power
Muito tem se falado sobre a maior presença de mulheres

na franquia de Star wars. O diretor do filme O despertar da
força, que estreia no próximo dia 17 nos cinemas brasileiros,
J.J. Abrams, revelou que se uma mulher fosse dirigir os
próximos episódios sua indicada seria Ava DuVernay,
diretora do longa Selma. “Acho que ela faria um ótimo filme
para a saga. Ela gosta de fazer coisas do tipo. Ouvir Ava falar
não só de Star wars, mas de todos esses tipos de filmes, é
uma evidência de que ela faria um excelente trabalho”,
afirmou em entrevista à Variety.

Milionários da música
> Katy Perry (foto) é a cantora

mais bem paga de 2015, segundo
a Forbes. A artista arrecadou
US$ 135 milhões. O rendimento
tem muito a ver com a turnê
mundial da dona do hit Dark
horse, que, inclusive, passou
pelo Brasil.

> O ranking ainda tem o grupo
britânico One Direction, com
US$ 130 milhões; o cantor country
Garth Brooks, com US$ 90 milhões;
Taylor Swift, que arrecadou US$ 80
milhões; e a banda The Eagles, com
fortuna estimada em US$ 73,5 milhões.
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• • •

Nudes da rainha do pop
Um ensaio

fotográfico de
Madonna (foto)
clicado por
Martin H.M.
Schrieber em
1979 finalmente
estará disponível
para o público.
As fotos da
rainha do pop
completamente
nua em preto e
branco fazem
parte do livro
Madonna: Nudes
II, de Schrieber, que é uma sequência de Sex, obra de 1992
com outro ensaio da cantora.

Para contar os dias
Os fãs de Harry Potter estão ainda mais

ansiosos para o filme Animais fantásticos e onde
habitam, um longa que mostrará mais histórias
relacionadas ao universo de Hogwarts. Nesta
semana, o estúdio Warner divulgou um
pequeno vídeo que revela que em 15 de
dezembro será lançado o primeiro trailer da
trilogia. Já pode contar os dias?

Rapidinhas
» A série Grace and Frankie, da Netflix, foi renovada até a

terceira temporada. A segunda sequência chega ao serviço
de streaming em 2016. A trama mostra como Grace (Jane
Fonda) e Frankie (Lily Tomlin) se tornam próximas após
seus respectivos maridos anunciarem que se amam.

» Willow Smith, filha do ator Will Smith, lançou seu
primeiro álbum de estúdio, ARDIPITHECUS. O disco tem
15 faixas, sendo duas já conhecidas do público
F Q - C #7 e Why don’t you cry.

Martin H.M. Schrieber/Divulgação

Marca Lyss inaugura em São Luís 
 
Com evento exclusivamente para convidados, a marca de acessórios 

femininos LYSS apresentou ontem sua coleção em São Luís. De proprie-
dade da empresária Lyss Saraiva, a marca pretende conquistar espaço no 
mercado maranhense com produtos diversificados, fabricados com um 
mix de materiais como couro, pedras e metais, que garantem peças ex-
clusivas e criativas. O portfólio de estreia traz novidades e tendências em 
bijuterias para as festas de final de ano, que poderão ser conferidas e ad-
quiridas pelo Facebook e Instagram da Lyss.

Coquetel da Link Monitoramento
 em São Luís foi um sucesso!

 
Com forte presença no centro-sul do país, a Link Monitoramento, 

especializada em rastreamento de veículos e bens, inaugurou recente-
mente sua mais nova unidade na Ilha. O coquetel aconteceu no Res-
taurante Maracangalha, na Lagoa, recebendo convidados e imprensa, 
além da presença do presidente Silvio Torres. De acordo com o dire-
tor da Unidade de São Luís, José Perecini Jr., a empresa, com sede em 
Curitiba (PR) e presença em todas as regiões do país, tem como meta 
de crescimento a Região Nordeste, que já representa 20% de seu fatu-
ramento. Link-se você também!!! Veja quem fez acontecer:

Thai recebe Flávia Bittencourt
Culinária contemporânea e música popular. Esta será a 

principal receita do Thai Cozinha Contemporânea e Japonesa 
- do chef Allan Patrício -, para o dia 21 de dezembro. No cardá-
pio, o repertório da cantora maranhense, que lançará seu DVD 
Leve, às 20h, em comemoração aos seus dez anos de trabalho.
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Feirinhas de adoção de cães e gatos
Com a finalidade de dar um futuro melhor para cães e gatos 

abandonados, entidades protetoras de animais os recolhem 
das ruas, lhes vacinam e lhes dão vermífugos. Em seguida, 
buscam lares responsáveis para adoção. A Terra Zoo realiza, de 
tempos em tempos, feirinhas de adoção em parceria com estas 
entidades, quando inúmeros cães e gatos de rua, após recebe-
rem cuidados, são microchipados e entregues a novos lares.

Na foto, em mais uma Feirinha de Adoção, o diretor da Terra 
Zoo, Marcio Brasil, entre as representantes de entidades pro-
tetoras dos animais, Vania Barros, do Lar de Noé, Celina Alvim, 
da Amada, e Flor Capote, do projeto Dindas Formiguinhas.

O Audi TT Coupé é um carro para se seguir com os olhos. Se você con-
seguir, é claro, já que o motor 2.0 Turbo FSI de quatro cilindros gera 230 
cavalos e acelera de 0 a 100 km/h em apenas 5,9 segundos. A tecnologia 
Turbo FSI garante mais eficiência na queima de combustível fazendo com 
que o consumo surpreenda em relação ao desempenho. O carrão, que es-
banja esportividade, já pode ser adquirido aqui na Audi Center São Luís.

Desfilando nas ruas 

Natalino Salgado na Sobrames
 

 

Empresa no Bolsa Escola
O governo realizou ontem a entrega do selo da 

primeira empresa maranhense credenciada oficial-
mente para comercializar produtos aos beneficiá-
rios do Programa Bolsa Escola. O ato foi realizado 
pelo secretário estadual do Desenvolvimento Social, 
Neto Evangelista, à empresa THP Papelaria (antigo 
Magazine São Francisco), em São Luís. 

Selo de Qualidade
O Procon-MA certificou, ontem, bares e restauran-

tes de São Luís com o Selo Procon/MA de Qualidade. 
A cerimônia foi realizada na Associação Comercial 
do Maranhão e reuniu autoridades e fornecedores 
desse segmento.  

Empresas intimadas
A Sefaz emitiu intimações fiscais para 50 empre-

sas domiciliadas no estado do Maranhão que im-
portaram bens e mercadorias no valor aproximado 
de R$ 110 milhões no ano de 2014 e não pagaram o 
ICMS incidente sobre essas operações.

PSDB sempre foi a base do 
pedido de impeachment
 A presidente Dilma Rousseff 
 

A Sociedade Brasileira de Médicos 
Escritores ganhou mais cinco no-
vos membros na última quinta-
feira (10). Destaque para Natali-
no Salgado, que também já é um 
imortal da Academia Maranhen-
se de Letras. O ex-reitor da UFMA 
foi empossado novo associado da 
entidade em cerimônia realizada 
no Conselho Regional de Medicina 
do Maranhão. Na oportunidade, 
foi lançado o livro Terapia Poéti-

ca, o qual foi escrito por 23 mé-
dicos e prefaciado por Natalino. 
No registro: Michel Herbert, pre-
sidente da Sobrames-MA; o psico-
logo Jadir Lessa; o presidente da 
Sobrames nacional, Luiz Barreto; 
a reitora da UFMA, Nair Portela; 
José Maria Chaves, da Academia 
de Médicos Brasileiros; e Arqui-
medes Vale, vice-presidente da So-
brames, acompanhando os novos 
membros da Sobrames.
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POLÍCIA[ [
TRÁFICO DE DROGAS

Vereador é preso com 
três quilos de crack 
Lennon de Jesus Ferreira Costa, do município de Apicum-Açu, ainda tentou disfarçar, afirmando 
que não sabia o que transportava, mas os policiais afirmaram que ele já estava sendo monitorado

N
a manhã desta sexta-feira,  
investigadores da Supe-
rintendência de Combate 
aos Narcóticos (Senarc) 

conseguiram prender o vereador 
de Apicum-Açu,  Lennon de Jesus 
Ferreira Costa, 30 anos, quando o 
mesmo embarcava em uma van, 
na Fonte do Bispo, com destino à 
Baixada, levando em sua bagagem 
3,5 quilos de crack. 

Ao ser preso, o político disse 
que a droga não lhe pertencia e que 

um desconhecido havia lhe pedido 
que botasse uma caixa no porta-
malas da van.  Conforme disse o 
delegado Danilo Veras, o vereador 
traficante há muito tempo estava 
sendo  monitorado e que foi sur-
preendido quando seguia com a 
droga para o seu município. 

Lennon de Jesus é vereador, 
foi autuado em flagrante e enca-
minhado para ao Centro de Tria-
gem do Complexo Penitenciário 
de Pedrinhas.

SISTEMA PRISIONAL 

Grafite no “Defensoria no Cárcere”

Mais droga

Uma outra operação culminou na apreensão de uma cartela 

com cerca de 500 pontos de LSD, narcótico sintético que seria 

distribuído em reaves e outras festas eletrônicas. Conforme o 

delegado Felipe César, que comandou a operação, a apreensão 

aconteceu quando  a droga estava sendo entregue  na 

residência do traficante, na Cohab-Anil, que não se encontrava 

em casa e conseguiu escapar de ser preso.

 FIQUE SABENDO 

 Oficinas de grafite destina-
das aos detentos e melhorias no 
sistema penitenciário do Mara-
nhão marcaram na manhã de on-
tem o encerramento do programa 
Defensoria no Cárcere, promo-
vido pelo Ministério da Justiça. 
O evento consiste em fomentar, 
aprimorar e uniformizar a atua-
ção dos defensores públicos nos 
estabelecimentos penais.

 No início do evento foram 
apresentadas aos defensores as 
melhorias no sistema carcerário 
do estado. A ouvidora da Secre-
taria de Estado de Administração 
Penitenciária (Sejap), Odaíza Ga-
delha, falou sobre a redução de 
75% no número de homicídios 
no Maranhão, de janeiro a no-
vembro de 2015, em relação ao 
mesmo período de 2014.

 As obras de construção, am-
pliação e reforma de presídios que 
resultarão na abertura de mais 
de 1.800 novas vagas no sistema 
prisional até 2016, a inserção de 
mais de 1.200 apenados no mer-
cado de trabalho, a construção 
da fábrica de blocos de concre-
tos, além de outros significati-
vos avanços que também foram 
destacados durante o evento. “O 
que nós – servidores, internos e 
sociedade, em geral - podemos 
perceber é que o Sistema Peniten-
ciário do Maranhão tem passado 
por transformações históricas, 
e elas têm sido extremamente 
positivas. E isso é só o começo 
de muitas outras intervenções 
positivas que virão nos próxi-
mos anos de gestão”, pontuou 
a ouvidora da Sejap, durante a 
palestra.

Melhorias no sistema carcerário foram apresentadas durante evento do programa “Defensoria no Cárcere”

Prédios do Banco do Brasil têm sofrido sucessivas explosões

Oficina de grafite para detentos

Na oportunidade, alguns internos participaram da oficina 

de grafite. Intitulado “Traços da Liberdade”, o projeto é fruto 

de parceria com a 2° Vara de Execuções Penais (VEP), cujo 

titular é o juiz Fernando Mendonça.  Os internos receberam 

instruções de dois profissionais da grafitagem, que auxiliarão 

os detentos a imprimir mensagens de liberdade no muro do 

complexo. A coordenadora da iniciativa, Cleideomar Gomes 

Pereira, de 28 anos, falou que o projeto busca, através da arte, 

resgatar a autoestima do apenado, cooperando no processo 

de reintegração social dele. “O projeto busca repassar 

valores e princípios aos internos, mostrando que a arte pode 

transformar a vida deles para melhor e contribuir até como 

fonte de renda”, disse Gomes.

 FIQUE SABENDO 

O que nós – servidores, 
internos e sociedade, 
em geral - podemos 
perceber é que o 
Sistema Penitenciário 
do Maranhão 
tem passado por 
transformações 
históricas, e elas têm 
sido extremamente 
positivas

Odaíza Gadelha, ouvidora 
da Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária

12
ANOS

Idade da menor que foi 
abusada pelo pastor

Investigadores  da Polícia 
Civil, lotados na Delegacia Re-
gional de Zé Doca, prenderam, 
em cumprimento a mandado 
de prisão decretada pela Jus-
tiça, Gedierson Silva de Melo, 
pastor da Congregação Sétima 
Trombeta, da cidade Junco do 
Maranhão, acusado da práti-
ca de abusos sexuais (estupro 
de vulnerável 217-A do CPB), 
contra uma menina de apenas 
12 anos de idade.

A criança, preliminarmen-
te, ao prestar informações, ne-
gou que tivesse sido abusada 
sexualmente pelo pastor, mas, 
durante o  termo de declara-
ção, ela resolveu contar toda 
a verdade e disse que vinha 
sofrendo abusos sexuais por 
parte do líder religioso,  desde 
quando tinha ainda 11 anos 
de idade.

ZÉ DOCA

HOMICIDA 

BURITICUPU

 

Preso pastor acusado 
de abuso sexual infantil

Polícia procura mulher 
acusada de matar marido

Bandidos levam dinheiro   
de agência bancária do BB

Ao ser interrogado, o sus-
peito recusou-se em prestar 
declarações, reservando-se ao 
direito de só se pronunciar em 
juízo. Entretanto, no exame de 
conjunção carnal a que a víti-
ma foi submetida por legistas, 
ficou comprovado que não é 
mais virgem e que a ruptura 
do hímen não é recente. (DC)

Mais um caso de explo-
são de agência bancária foi 
registrado no Maranhão. O 
fato aconteceu no município 
de Buriticupu, a 305 quilô-
metros da capital. Um grupo 
organizado para o crime in-
vadiu a cidade e explodiu a 
agência do Banco do Brasil, 
conseguindo subtrair todo 
dinheiro que ali se encon-
trava. Na fuga, os bandidos 
travaram tiroteio com a Po-

lícia Militar, mas ninguém 
saiu ferido.

Os acusados conseguiram 
escapar e todas as unidades do 
Sistema de Segurança Públi-
ca na região foram mobiliza-
das para as buscas na tentati-
va de localizar os assaltantes. 
As buscas estão sendo orien-
tadas pelo delegado regional 
Diogo Antônio. O banco não  
informou o volume de dinhei-
ro roubado. (DC)

Investigadores da Polícia Ci-
vil e do Serviço de Inteligência 
da Polícia Militar estão empe-
nhados nas buscas para locali-
zar e prender a mulher Tereza 
Ferreira da Silva, acusada de 
matar o próprio marido, De-
risvaldo Pereira Sarapião, de 44 
anos, com um tiro de espingar-
da, no povoado  Chico Mendes 
II,  em Bom Jesus das Selvas.

O crime teria acontecido por 
volta das duas horas da madru-
gada de domingo passado, quan-
do retornaram de uma festa de 15 
anos de uma sobrinha do casal, 
havendo uma discussão entre 
ambos, por razões desconhe-

cidas. No auge da altercação, 
ocorreu o disparo.

Atraídos pelos disparos, os 
vizinhos foram ao local e ali 
encontraram a vítima caída e 
a arma usada no crime. A prin-
cipal suspeita,  Tereza Ferreira 
da Silva, já havia se evadido. A 
vítima foi socorrida e lavada 
para o  Hospital Municipal de 
Bom Jesus das Selvas, onde re-
cebeu os primeiros socorros e 
depois levada para Açailândia, 
onde foi operada e  transferida 
para o Socorrão de Imperatriz, 
mas não resistiu.  Derisvaldo 
Pereira e Tereza Ferreira da Silva 
já conviviam há 25 anos.
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MOTO BEER

Em iniciativa inédita no Maranhão, o Moto Club lançará sua 
primeira cerveja oficial no dia 15 de dezembro, juntamente 
com o evento de apresentação do Projeto do Clube para a 
temporada de 2016.

Tempo da suspensão
para Platini

90
DIAS

CORRUPÇÃO

CBF pode
ser suspensa 

pela Fifa

Manobra para 
eleição de vice-
presidente, feita 
por Marco Del 
Nero, está sendo 
investigada 
e pode ter 
ferido estatuto 
da entidade. 
Dirigente pode 
ser banido do 
futebol

REFORÇO

Sampaio acerta com 
zagueiro do Imperatriz

O presidente do Imperatriz, 
Alex Santos, confirmou a saída 
do zagueiro Alex Penalva para 
o Sampaio Corrêa. O jogador 
já tinha acertado sua perma-
nência no Cavalo de Aço, mas 
acabou preferindo mudar-se 
para São Luís.

O zagueiro de 21 anos foi 
um dos destaques do título ma-
ranhense de 2015 e, segundo 
Santos, foi uma indicação do 
ex-técnico do Imperatriz, Viní-
cius Saldanha, que atualmente 
comanda as categorias de base 
do Tricolor.

“Primeiro foi o Diego Val-
derrama, uma grande promessa 
que estava na capital e ninguém 
tinha prestado atenção nele. O 
Imperatriz revelou e ele levou 
de graça para o Sampaio. Agora 
aconteceu o mesmo com An-
dré, que estava lá em Penalva, 
sem clube, o Imperatriz o re-
cuperou e saiu novamente de 
graça”, reclamou Santos.

A diretoria do Sampaio Cor-
rêa não confirmou a contrata-
ção do zagueiro, mas acredita-se 
que o jogador seja apresentado 
no CT José Carlos Macieira, no 
próximo dia 14 de dezembro, 
juntamente com outros atle-
tas do clube.

Saída

Após o Sampaio ter dado 
como certa a sua permanência, 
o lateral-direito Daniel Damião 
não chegou a um acordo para 
a renovação de seu contrato e 
deve deixar o clube após dois 
anos vestindo a camisa tricolor. 

Damião chegou em 2014 
na equipe e não teve muito 

Corte Arbitral mantém suspensão a Platini

Marco Polo Del Nero pediu licença da presidência da CBF por conta de denúncias de corrupção

I
nvestigação da Fifa sobre 
as eleições para novo vice-
presidente da Confederação 
Brasileira de Futebol pode 

acabar com o banimento do pre-
sidente licenciado da entidade, 
Marco Polo Del Nero, bem como 
a suspensão da CBF do futebol 
internacional, caso seja compro-
vada violação do estatuto.

A Fifa está montando um 
dossiê para análise que pode-
rá causar até uma suspensão 
da CBF do futebol internacio-
nal. Ricardo Teixeira, presiden-
te da CBF entre 1989 e 2012, 
e o próprio Del Nero já estão 
sob a mira do FBI e o manda-
tário do futebol brasileiro po-
deria agora ser punido tam-
bém pela Fifa.

Até a próxima quarta-feira é 
o prazo para que alguma deci-
são seja tomada por parte das 
autoridades que acompanham 
o caso. Esse também será o dia 
que haverá a escolha do subs-
tituto de José Maria Marin na 
vice-presidência da CBF. O Co-
ronel Nunes, presidente da Fe-
deração Paraense de Futebol é 
o único candidato.

Marcus Vicente, presidente 
interino da CBF, convocou as 
eleições para o novo vice. Nu-

nes, caso chegue ao pleito, seria 
o vice-presidente da entidade 
mais velho e, segundo o estatu-
to, será ele quem deve assumir a 

presidência caso Marco Polo Del 
Nero saia em definitivo.

Essa seria uma manobra do 
dirigente para evitar que Delfim 

Peixoto, presidente da Federação 
Catarinense de Futebol, assuma 
o cargo máximo da entidade, já 
que integra a oposição.

 A Corte Arbitral do Espor-
te (CAS) anunciou ter aceitado 
parcialmente a ação de Michel 
Platini, presidente da Uefa, con-
tra a suspensão de 90 dias im-
posta pelo Comitê de Ética da 
Fifa no último 8 de outubro. O 
painel da Justiça esportiva de-
cidiu que o afastamento deve 
ser cumprido até o final pelo ex-
jogador francês, em 5 de janeiro 
de 2016. No entanto, a punição 
não poderá ser ampliada. Para 
os membros da CAS, o tempo 
de afastamento "não causa da-
nos irreparáveis a Michel Pla-
tini neste momento".

No entanto, a Fifa poderia 
prorrogar tal punição em mais 
45 dias por "condições excepcio-
nais", o que a Corte Arbitral do 
Esporte diz que "constituiria uma 
restrição indevida e injustificada 
do direito de acesso à justiça de 
Michel Platini, causando danos 
irreparáveis para ele e também 

derrubando o equilíbrio de in-
teresses a seu favor".

Assim, "o painel da CAS or-
denou que a Fifa não prorrogue 
a suspensão provisória corrente 
imposta" ao presidente da Uefa. 
O dirigente francês, porém, ainda 
pode receber suspensão maior, 

pois o caso está em julgamen-
to e deve ter um veredicto até o 
começo de 2016.

Platini foi suspenso junto ao 
presidente da Fifa, Joseph Blat-
ter, por causa de um pagamento 
considerado suspeito pelo Co-
mitê de Ética feito pela entida-

de que rege o futebol mundial 
por serviços de consultoria do 
ex-jogador ao dirigente suíço. 
Com isso, o chefão do futebol 
europeu ficou impossibilitado 
de lançar sua candidatura à pre-
sidência da Fifa na eleição de fe-
vereiro do próximo ano.

Michel Platini não pode concorrer à presidência da Fifa ano que vem

espaço, atuando apenas em 
oito oportunidades. Em 2015, 
com a chegada de Léo Condé, 
o lateral virou titular absoluto 
e foi peça importante para a 
campanha do clube na Série B.

De férias no Rio de Janeiro, 
Damião ainda não confirmou 
o seu destino para 2016, mas 
acredita que seu empresário 
deva encontrar um clube das 
duas primeiras divisões até o 
fim da semana que vem. 

Primeiro foi o Diego 
Valderrama, uma 
grande promessa 
que estava na 
capital e ninguém 
tinha prestado 
atenção nele. O 
Imperatriz revelou 
e ele levou de graça 
para o Sampaio. 
Agora aconteceu 
o mesmo com 
André, que estava 
lá em Penalva, sem 
clube, o Imperatriz 
o recuperou e saiu 
novamente de graça

Alex Santos, 
presidente do 

Imperatriz

NEGÓCIO DA CHINA

Time de Luxemburgo oferece 
R$ 20 milhões por Jadson

O Tianjin Songjiang prome-
te abrir os cofres para tirar Jad-
son do Corinthians. A oferta do 
clube chinês é de 5 milhões de 
euros, cerca de R$ 20,8 milhões 
na cotação atual, dos quais o 
clube de Parque São Jorge teria 
direito a 30%, aproximadamen-
te R$ 6,25 milhões. A quantia 
restante ficaria com o próprio 
atleta e o empresário dele.

A diretoria alvinegra de-
seja manter o camisa 10, um 
dos destaques da equipe nesta 
temporada, mas sabe que não 
conseguirá cobrir a proposta 
asiática. Além disso, Jadson tem 
contrato até agosto de 2016 e 
a partir de fevereiro já poderá 
assinar um pré-contrato com 
outro clube.

Além de representantes no 

Brasil, o Tianjin Songjiang con-
ta com o apoio do técnico Van-
derlei Luxemburgo para sedu-
zir o meia corintiano e outros 
jogadores. Ao ser contratado, 
o treinador estipulou que con-
trataria três atletas brasileiros. 
Um deles é Luís Fabiano, ex-
São Paulo.

Desta vez, o risco de o Timão 
perder Jadson é ainda maior 
do que no começo do ano. As 
condições financeiras e o con-
trato de pouca duração com o 
Corinthians podem ser deter-
minantes para o jogador pedir 
para sair.

No início deste ano, quan-
do o meia corintiano recusou 
a proposta chinesa, pesou a 
vontade dele e da família de 
permanecerem no Brasil.

IMPERADOR

Clube da Série B do Rio quer 
atacante Adriano em 2016

O Americano, que está na 
Série B do  Carioca, sonha com a 
contratação do atacante Adria-
no Imperador para o começo 
de 2016. O clube tem um pro-
jeto ousado de reestruturação.

Adriano está com 33 anos e 
jogou profissionalmente, pela 
última vez, em 2014. Mas a pre-
sença do atacante no time seria 
apenas a cereja do bolo. 

“Seria uma honra ter um 
jogador desse quilate, mas não 
foi citado por nenhum dos di-

rigentes máximos. Não que a 
gente não sonhasse com um 
jogador desse nível”, afirmou 
Luciano Viana, presidente do 
Americano.

Apesar da negativa do pre-
sidente, um grupo de direto-
res do Americano iniciou con-
versas com os representantes 
do jogador para concretizar a 
contratação. Em um primeiro 
momento, o negócio não foi 
para frente, mas ainda há a pos-
sibilidade de novo encontro.
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CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

DesafioBee 2016 - Programação 
Será lançado nessa segunda-feira, dia 14, a programação dos 

eventos da Bee Sports para o calendário 2016. A empresa da abe-
lhinha fechou o seu calendário com 3 corridas na modalidade trail, 
sendo a primeira etapa a ser disputada agora no final de fevereiro 
começo de março, segundo confirmou a direção da Bee Sports, uma 
vez que todos os eventos foram planejados para agregar as dificul-
dades dos terrenos e locais previamente escolhidos, bem como a 
intempéries naturais de cada época, já que a previsão é de muita 
logo na primeira etapa. “Nossa missão em 2016 é fazer eventos com 
um número maior de participantes, trazer um público de outros 
estados ainda maior, além de promover ações sociais nas comuni-
dades onde passarmos, como foi em Guarapiranga esse ano”, assim 
assinalou Anderson Nogueira, atleta e proprietário da Bee Sports. 

1ª Corrida dos Arquitetos e Urbanistas
Será realizada amanhã, com previsão de largada às 7h, na Av. 

Litorânea, a 1ª Corrida dos Arquitetos e Urbanistas, prova rea-
lizada pela empresa Eu Corro Eventos Esportivos e Assessoria, 
dos nossos amigos e parceiros, Lycia e Calixto. A prova terá uma 
caminhada e 3K, além da corrida nas distancias: 5K e 8K. Então, 
galera, não percam a hora e vamos correr!!!

Natação Maranhense – Atletas na piscina
Uma equipe de nadadores maranhense, sob o comando dos 

amigos e professores, Alexandre Nina e Cláudia Vanisse, estão na 
cidade de São Paulo participando do Troféu Maurício Bekenn, com-
petição nacional que reúne os melhores nadadores brasileiros. On-
tem, segundo o boletim de resultados, a nadadora Julia Nina, estrela 
e revelação da natação maranhense, já despontava com o 3º lugar 
na prova dos 800m livre feminino. Parabéns a todos os nossos nada-
dores que representam sempre muito bem o nosso estado, em es-
pecial ao desempenho da atleta, Julia Nina pelo excelente resultado. 

Exercício aeróbico ou musculação: 
Qual é o melhor para emagrecer?

Uma pergunta que sempre traz dúvida é sobre qual o melhor 
tipo de exercício físico, aeróbico ou de resistência, seria o melhor 
para conseguir emagrecer mais rápido? Todos sabemos que, além 
de uma dieta equilibrada, é fundamental em um programa de ema-
grecimento definir um programa de exercícios físicos. O exercício 
de resistência popularmente conhecido como “anaeróbico” (ex: 
musculação), tem mostrado grandes benefícios não somente para 
o emagrecimento mas para diversas condições como a hiperten-
são arterial sistêmica, a resistência insulínica (diabetes) e a osteo-
penia. Já o aeróbico (ex: corrida) possui diversos benefícios para 
a saúde e comprovadamente atua como um forte aliado para o 
emagrecimento quando realizado de maneira correta através de 
um programa de treinamento que, preferencialmente, deveria ser 
feito baseando-se no padrão ouro para análise do VO2 máx, que 
é o teste cardiopulmonar do exercício (ergoespirometria). Vamos 
as evidências científicas que existem: O estudo HEARTY feito com 
mais de 300 adolescentes com sobrepeso mostrou que ambos os 
treinamentos de resistência e aeróbicos isoladamente ajudam no 
emagrecimento. No entanto, o estudo mostra que a perda de gor-
dura é maior quando se combinam os dois treinamentos (resis-
tência + aeróbico) do que quando se faz o aeróbico sozinho. Fato 
também importante é que a aderência ao treinamento aeróbico 
isolado é menor do que no treinamento de resistência ou misto 
como citado anteriormente.

Quer chegar aos 50 anos em forma? 
Saiba que alimentação precisa seguir

Cresce o número de praticantes acima de 50 anos em corri-
das, provas de longa distância, travessias no mar, provas de aven-
tura, trekking, ciclismo, entre outras modalidades esportivas, com 
o objetivo de promoção de saúde, performance esportiva e fazer 
amigos. Quais são as modificações que o envelhecimento acarre-
ta e quais cuidados devemos ter com a alimentação? Com o pas-
sar dos anos ocorrem várias modificações fisiológicas e biológicas 
no nosso corpo, como queda na produção de hormônios, piora na 
composição corporal (redução da massa muscular e aumento da 
gordura corporal) e redução no metabolismo. Entretanto, dá para 
“correr atrás do prejuízo” através da alimentação equilibrada e exer-
cícios físicos regulares e específicos para fortalecimento muscular 
e alongamento. Após os 30 anos o gasto energético/metabolismo 
diminui 1% a cada ano, contribuindo para maior dificuldade de 
controle do peso. É preciso redefinir o valor de ingestão calórica de 
acordo com necessidades individuais e exercício físico realizado. 
Entre os 40 e 50 anos as mulheres sofrem com as alterações hormo-
nais, redução na produção de estrogênio e “entrada na menopau-
sa”, observando maior acúmulo da gordura abdominal, aumento 
da circunferência abdominal com maiores riscos de hipertensão 
arterial, diabetes tipo 2 e hipercolesterolemia. Ocorre diminuição 
da densidade óssea, com risco de aparecimento de osteopenia e 
osteoporose. Os homens também reduzem a quantidade de massa 
muscular, aumentam o acúmulo de gordura abdominal, podem 
apresentar redução nos níveis de testosterona, redução do meta-
bolismo e perda óssea. Em provas de longa distância ou alta inten-
sidade, a necessidade de oxigênio requerido pelo corpo é aumen-
tada, produzindo uma quantidade de radicais livres, o que resulta 
em danos ao DNA e lesões musculares, sendo de grande impor-
tância a ingestão de alimentos com propriedades antioxidantes. 

Calendário de Eventos – dezembro/2015
Confiram a lista dos eventos listados por nossa equipe que fe-
cham o mês de Dezembro/2015:
13/12 – CORRIDA DOS ARQUITETOS E URBANISTAS – SÃO LUÍS/MA
13/12 - CIRCUITO DAS ESTAÇÕES VERÃO - BRASÍLIA
13/12 - CIRCUITO DAS ESTAÇÕES VERÃO - SALVADOR
13/12 - AQUA - FUGAS DAS ILHAS (SEBASTIÃO-SP)

Vem pra trilha você também! Faça parte desse movimento conosco
Somo um grupo independente e que mantém parcerias e re-

lacionamento com todos os grupos de corridas, assessorias e trei-
nadores de São Luís e de outros estados, se você ainda não nos 
conhece ou nunca teve o prazer de participar de nenhum de nos-
sos treinos, eventos e ações, venha fazer parte desse movimen-
to, entre em contato conosco pelo nosso Facebook (Amigos da 
Corrida), Instagram: @amigosdacorridaslz e @bee.sports, ou 
pelo Twitter: @therunfriends. Bom final de semana a todos e 
até a próxima semana! 

STOCK CAR

Para encerrar 

bem o ano
Piloto paulista radicado no Maranhão, Rafael Suzuki espera conquistar um
bom resultado na última etapa da temporada em Interlagos, neste domingo

É sempre muito 
especial correr em 
Interlagos, uma 
pista onde já assisti 
muitas corridas 
da Fórmula 1 das 
arquibancadas, 
e onde fiz minha 
estreia na Stock Car 
no ano passado

Rafael Suzuki,
 piloto

Em seu segundo ano, o piloto Rafael Suzuki ocupa o 24º lugar na classificação da atual temporada da Stock Car, com 51 pontos ganhos

BASQUETE

O 
Autódromo de Interlagos 
é o mais famoso e his-
tórico do país, e recebe 
neste fim de semana a 

grande final da temporada 2015 
da Stock Car, que terá a decisão 
do título entre Marcos Gomes e 
Cacá Bueno, mas também con-
ta com a busca do paulista radi-
cado no Maranhão, Rafael Su-
zuki, em melhorar sua posição 
na classificação do campeonato. 

A etapa de Interlagos será dis-
putada em uma única corrida, 
de 40 minutos de duração, e vale 
pontuação dobrada. Com isso, 
Suzuki quer um bom resultado, 
para tentar completar o ano entre 
os 20 primeiros na classificação 
geral - atualmente ele ocupa a 
24ª posição entre os 38 pilotos 
que já participaram neste cam-

peonato. Nesse mesmo ponto 
da temporada no ano passado, 
a uma rodada do fim, o piloto 
somava menos da metade dos 
pontos que tem agora, e teve seu 
melhor resultado na etapa final, 
com um 8º lugar em Curitiba, e 
espera repetir essa escrita. 

Para Rafael Suzuki, a corrida 
também tem um sabor especial, 
já que foi nesta pista que o repre-
sentante maranhense estreou na 
principal categoria do automobi-
lismo brasileiro, em março de 2014.

"É sempre muito especial 
correr em Interlagos, uma pis-
ta onde já assisti muitas corridas 
da Fórmula 1 das arquibancadas, 
e onde fiz minha estreia na Stock 
Car no ano passado. Esse segun-
do ano na categoria foi de muita 
evolução e aprendizado, princi-

palmente no segundo semestre, 
quando estive bem competiti-
vo e brigando mais próximo do 
pelotão da frente. Ano passado, 
tive um ótimo resultado na etapa 
final, que vale pontos dobrados, 
então será importante conseguir 
isso novamente, para subir na 
classificação geral, e terminar o 
ano de forma positiva e anima-
dora para 2016. Além disso, essa 
corrida será muito disputada, 
já que todos querem encerrar 
o ano bem", analisou.

Os pilotos já entraram na pis-
ta ontem para dois treinos livres 
e hoje pela manhã acontecem 
mais duas tomadas de tempo. A 
partir das 14h acontece a classi-
ficação, que define o grid de lar-
gada para a prova. A corrida está 
marcada para às 10h de amanhã. 

O técnico da Seleção Brasi-
leira feminina de basquete, Luiz 
Augusto Zanon, renunciou ao 
cargo na tarde de ontem, ale-
gando problemas de saúde. O 
anúncio foi feito por meio de 
comunicado no site da Confe-
deração Brasileira (CBB) e vem 
em um momento de crise para a 
modalidade. Os seis clubes que 
disputam a Liga de Basquete Fe-
minino (LBF) estão em litígio 
com a CBB e ameaçam não li-
berar atletas para o evento-teste 
da Olimpíada, em janeiro. O mo-
vimento das agremiações exige 
que um colegiado de treinadores 
defina convocações e progra-
mação do time nacional.

"Venho a público declarar a 
difícil decisão que tomei para 
abdicar do cargo de técnico da 
Seleção Brasileira adulta femi-

nina, para preservar meus pro-
blemas de saúde, pois temo não 
permitir a dedicação e a inten-
sidade necessárias para con-
duzir a equipe brasileira, da 
forma que entendo, em uma 
competição da importância 
que tem o torneio de basque-

te dos Jogos Olímpicos. Quero 
deixar aqui os meus votos de 
sucesso para o novo treinador 
que a CBB venha a contratar, 
já me colocando à disposição 
para transmitir todas as infor-
mações das quais ele venha pre-
cisar, embora nossa comissão 

 Zanon assumiu como técnico da Seleção Feminina em março de 2013

FUTEBOL AMADOR

Luizinho é reeleito presidente da LIF
A chapa Consolidação e Tra-

balho, encabeçada por Luiz Gon-
zaga Pereira de Souza, conhecido 
como Luizinho, foi reeleita por 
dois votos de diferença e segue 
dirigindo a Liga Imperatrizense 

de Futebol (LIF).
No total, duas chapas con-

correram para o cargo. A derro-
tada tinha Wiliston Pereira de 
Araújo como principal nome. 
Ao contrário da última eleição, 

Luizinho venceu o concorren-
te com uma margem bastante 
apertada. 

A chapa vencedora foi eleita 
para os próximos três anos. Lui-
zinho acredita que eles possuem 

os melhores projetos e preten-
sões para o futuro da LIF. A prin-
cipal meta é consolidar a liga com 
parcerias com o poder público 
e melhorias dos campos de fu-
tebol da cidade.

técnica tenha totais condições 
e competência para isso", afir-
mou o treinador.

Zanon também fez questão 
de deixar claro que a decisão foi 
tomada por ele sem qualquer 
influência da direção da CBB. 
O treinador, que está tratando 
de uma hérnia de disco, acredita 
no sucesso da Seleção nos Jogos 
Olímpicos do Rio de Janeiro, no 
ano que vem.

"Registro, também, que essa 
decisão é pessoal e contrária à 
vontade da CBB. Conheci todas 
as dificuldades que as pessoas 
que lá trabalham têm na con-
dução da modalidade e pude 
comprovar que todo o trabalho 
é limitado exclusivamente pela 
falta de recursos e não por falta 
de conhecimento ou compro-
metimento", completou Zanon.

Técnico sai da Seleção Feminina


